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В знаменитом парижском 
зале классической музыки 
Salle Gaveau прошел концерт 
казахского ансамбля 
«GN SEPTET»

Треть казахстанцев  
зарабатывает не более  
150 000 тенге в месяц

В Восточном Казахстане  
в рамках Года рабочих 
профессий будут  
подготовлены кадры  
по новым специальностям
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Вместо клятвы 
Гиппократа – 
проклятье 
бюрократа?
Более двухсот студентов медицинского 
колледжа из Караганды могут остаться 
без диплома фельдшеров, медсестер 
и стоматологов, а преподаватели – 
без работы. Учебное заведение закрывается. 
Учащимся предложено продолжить 
обучение в других колледжах. 

Ирина ЛЕДОВСКИХ

Так, годовая инфляция в Казахстане в октябре 
повысилась до 8,5% при существенном удоро-

жании регулируемых услуг на фоне реализации 
программы «Тариф в обмен на инвестиции» и 
ослабления тенге. Также растет устойчивая часть 
инфляции. Ускорение инфляции придал рост цен 
на непродовольственные товары и рыночные 
услуги в условиях высокого внутреннего спроса. 
При этом проинфляционное давление внутри 
экономики сохраняется за счет продолжающе-
гося фискального стимулирования ввиду неис-
полнения доходной части бюджета. 

ДАВЛЕНИЕ ФАКТОРОВ
Общее замедление глобальной инфляции, 

ослабление напряженности на рынке труда и 
более медленная деловая активность приводят к 
постепенному смягчению внешних монетарных 
условий в развитых экономиках. Вместе с тем 
внешнее инфляционное давление усиливается 
в результате роста мировых цен на продоволь-
ствие, который наблюдается последние месяцы, 
и более высокой инфляции и значительных 
курсовых колебаний в России. Отмечается зна-
чительно возросшая волатильность на финан-
совых рынках, что может отразиться на росте 
неопределенности и инфляционных ожиданий.

В базовом сценарии цена на нефть марки 
Brent пересмотрена в сторону понижения до 70 
долларов за баррель в среднем до конца про-
гнозного периода. Прогноз инфляции на 2024 
год уточнен до 8-9%. Прогноз на 2025 год пере-
смотрен в сторону повышения до 6,5-8,5%, на 
2026 год – до 5,5-7,5%. При этом, как ожидает 
Нацбанк, устойчивая часть инфляции сложится 
вблизи 5% уже в 2026 году. 

Прогноз по росту экономики Казахстана на 
2024 год уточнен на уровне 4-4,5%. Прогнозы 
на 2025 и 2026 годы пересмотрены до 4,5-5,5% 
и 4,6-5,6% соответственно. Более низкие про-
гнозы связаны со снижением сценарных цен 
на нефть и умеренным внешним спросом. По 
оценкам Национального банка в течение про-
гнозного периода экономика будет расти в 
условиях расширения спроса, опережающего 
возможности внутреннего предложения. Это 
будет оказывать устойчивое проинфляционное 
давление. 

Базовая ставка и курс
Комитет по денежно-кредитной политике Национального банка Республики 
Казахстан принял решение установить базовую ставку на уровне 15,25% 
годовых с коридором +/- 1 п.п. Это решение принято «с учетом обновленных 
прогнозов и оценки баланса рисков инфляции».

Анна ЧЕРНЕНКО, фото Синьхуа

В Казахстане нефтедобыча наце-
лена в основном на экспорт сы-

рой нефти. Доля Казахстана на миро-
вом рынке нефте- и геохимической 
продукции очень мала. Необходимо 
быстро решать эту проблему с по-
зиции развития внутреннего рынка 
нефтепродуктов и новых товарных 
позиций для экспорта. 

Министр энергетики Алмасадам 
Саткалиев заявил о необходимости 
строительства нового НПЗ не позд-
нее 2032 года. По его расчетам к 2036 
году Казахстану грозит дефицит не-
фтепродуктов, поэтому введение в 
строй нового НПЗ необходимо. 

«В связи с ожидаемым дефицитом 
светлых нефтепродуктов в 2036 году 
требуется начать проектирование 
нового НПЗ мощностью в 10 млн 
тонн в год, не позднее 2030 года и 
строительство в 2032 году», – отме-
тил Алмасадам Саткалиев. 

По его словам, строительство 
нового НПЗ закроет потребность 
страны в ГСМ с 2040 по 2050 год и 
позволит экспортировать ГСМ на 
быстро развивающиеся рынки Цен-
тральной, Южной и Юго-Западной 
Азии. Министра поддержал депу-
тат Мажилиса Альберт Рау. По его 
словам, Казахстану нужно думать о 
завтрашнем дне и повышать ВВП, 
увеличив добычу и переработку 
нефти.

На сегодня в Казахстане работают 
три НПЗ – в Атырау, Павлодаре и 

Шымкенте. Переработкой нефти 
занимаются два СП и 30 мини-
НПЗ. По итогам 11 месяцев этого 
года объем нефти, переработанной 
на НПЗ, вырос на 3,6% до 16,7 млн 
тонн. Такого объема переработки 
недостаточно для покрытия нужд 
экономики и увеличения экспорта. 
Любому экономически подкованно-
му человеку понятно, что продавать 
готовый товар гораздо выгодней, 
чем исходное сырье. 

Вопрос строительства четвертого 
НПЗ стоит на повестке дня больше 10 
лет, но до практической реализации 
он не дошел. Частично виной тому 
нерешительность правительства 
в продавливании вопроса строи-
тельства. Частично – сложившаяся 
практика, когда нефтедобытчикам 
проще продавать на экспорт сырье. 
Долгосрочные контракты и высокие 
цены на нефть – хороший стимул 
делать акцент на добычу, а не на 
переработку. Например, вполне 
возможно увеличить производство 
отечественных полимеров и на 
их основе производить конечную 
продукцию.  

В последнее время ситуация на 
рынке нефти в мире и в Казахстане 
меняется. Цена нефти скользит 
вниз. Сейчас в среднем на биржах 
баррель нефти стоит 72 доллара. 
По прогнозам в 2025 году средняя 
стоимость барреля может быть 
ниже 70 долларов. Казахстанской 
экономике невыгодно снижение 
нефтяных цен. Снизится экспорт-

ная выручка, поступление налогов 
в бюджет и Нацио нальный фонд, 
который является донором бюджета. 

Еще одна проблема – снижение 
добычи нефти. В ноябре добыча неф-
ти выросла на 12% до 1,437 млн бар-
релей в сутки. Добыча выросла после 
завершения планового ремонта на 
Кашагане. Но сильно наращивать 
добычу запрещают обязательства 
перед ОПЕК+. В 2024 году Казахстан 
обязался не превышать квоту в 1,468 
млн баррелей в сутки. 

По прогнозам Алмасадама Сатка-
лиева, в 2024 году Казахстан добудет 
88,4 млн тонн нефти по сравнению 
с планом в 90,3 млн тонн. Начиная 
с 2026 года, добыча нефти должна 
возрасти до 100 млн тонн. 

Будет ли выполнен план? Экс-
перты говорят о снижении запасов 
и сокращении добычи нефти в 
будущем. Поэтому развитие нефте-
переработки становится насущной 
необходимостью. Надо заменить 
миллионы сырой экспортной нефти 
на готовые продукты нефтехимии. 

По расчетам Международного 
энергетического агентства, гло-
бальный рынок нефтехимии стре-
мительно растет. В 2020 году объем 
рынка оценивался в 461 млрд долла-
ров, а к 2027 году он должен достичь 
800 млрд долларов. У Казахстана 
в вопросе переработки хорошие 
стартовые позиции. У страны есть 
сырьевая база, опыт управления 
производством, технологии и ра-
бочие кадры.  

Важно принять политическое ре-
шение о дополнительном развитии 
нефтепереработки и строительстве 
четвертого НПЗ. Нужно увеличить 
инвестиции в геологоразведку, раз-
работку перспективных месторож-
дений и в технологии, позволяющие 
улучшать передел переработки 
казахстанской нефти. 

Сейчас много говорят о пользе 
развития возобновляемой энер-
гетики. Работающие в Казахстане 
нефтегазовые компании имеют 
собственные крупные проекты 
в этом направлении. Это так. Но 
транснациональные нефтяные 
компании сохраняют разведку и 
добычу нефти как основную дея-
тельность. 

Современные зеленые техноло-
гии не отработаны до конца и оста-
ются дорогими для повсеместного 
использования. К тому же речь идет 
исключительно о чистой генерации 
электроэнергии. Из ветреной и 
солнечной энергии не получится 
производить продукты высокой 
переработки. Поэтому недально-
видно отказываться от инвестиций 
в нефте- и газохимию. 

Правительство, чиновники и де-
путаты прекрасно понимают важ-
ность развития перерабатывающих 
отраслей, особенно тех, которые 
имеют высокий экспортный по-
тенциал. Переработка нефти и 
газа, что бы ни говорили адепты 
климатической повестки, остается 
для экономики страны одним из 
ключевых направлений. Сохранить 
и развить потенциал переработки 
– первостепенная задача нашего 
общества. 

Казахстан должен уходить от экспортной зависимости сырой нефти в пользу 
производства и экспорта нефтепродуктов. Для этого нужен новый НПЗ. Нужно создать 
новые точки роста в нефтянке – перейти на новые уровни добычи и переработки.

Жилищная 
госпомощь достигла 
рекордного размера
Уже много лет в Казахстане действует 
система жилищной помощи, направленная 
на поддержку социально уязвимых 
слоев населения. Эта мера финансовой 
поддержки позволяет снизить нагрузку 
на семейный бюджет малообеспеченных 
граждан, покрывая часть расходов, 
связанных с содержанием жилья и оплатой 
коммунальных услуг.

«Где тонко, 
там и рвется?»
Материал под таким заголовком был 
опубликован в №45 газеты «Деловой 
Казахстан» за 22 ноября, где содержался 
предварительный анализ причин очередного 
ЧП на Экибастузской ГРЭС-1. В результате 
нештатной ситуации, произошедшей 
12 ноября на дымовой трубе станции, 
был остановлен один из энергоблоков. Город 
вновь привлек к себе внимание нештатной 
ситуацией в энергокомплексе.

Передел 
высокого 
уровня

Расширяя 
партнерство  
Правительство уделяет особое внимание 
созданию благоприятных условий 
для привлечения инвестиций, разработке 
новых механизмов стимулирования 
и дальнейшего совершенствования 
законодательства. 

ПРЕЗИДЕНТ

Касым-Жомарт Токаев прибыл с рабочим визитом в 
Саудовскую Аравию для участия в One Water Summit. 

Международный форум прошел под председательством 
Казахстана и Франции при поддержке Всемирного банка 
и Саудовской Аравии. 
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СОТРУДНИЧЕСТВО

Анна ЭЛАС, фото akorda.kz

В ходе беседы президент под-
черкнул, что Казахстан и Китай 

издревле связывают крепкие узы 
дружбы и добрососедства. По его 
словам, стороны продолжают углу-
блять сотрудничество, основанное 
на взаимном доверии и уважении. 
Как отметил Касым-Жомарт Токаев, 
сегодня отношения между Казах-
станом и Китаем носят динамичный 
и многогранный характер: поддер-
живается активный политический 
диалог, крепнут торгово-эконо-
мические связи, осуществляются 
культурные обмены, увеличивается 
число образовательных программ и 
научных проектов, ведется тесное 
сотрудничество в области безопас-
ности, особенно в борьбе с «тремя 
силами зла». Кроме того, наши 
страны активно взаимодействуют 
на международной арене в рамках 
ООН, ШОС, СВМДА, а также в фор-
мате «Центральная Азия – Китай».

По словам главы государства, от-
ношения Казахстана и Китая можно 
назвать образцовыми. С Подне-
бесной у нас взаимоотношения 
сейчас достигли наивысшего рас-
цвета. С точки зрения экономики 
все в полном порядке: только за 10 
месяцев 2024 года двусторонний 
товарооборот Казахстана и  Китая 
достиг рекордных $ 36,5 млрд, что 

на 11% превышает показатели ана-
логичного периода прошлого года. 

Эти цифры говорят сами за 
себя. Число грузовых поездов Ки-
тай-Европа, проходящих через КПП 
Хоргос и Алашанькоу в этом году, 
превысило 5 тысяч, что играет важ-
ную роль в поддержании стабиль-
ности глобальных промышленных 
цепочек и цепочек поставок в мире. 
Сотрудничества между двумя сто-
ронами в таких новых областях, 
как автомобилестроение, транс-
граничная электронная коммерция 
и новая энергетика, находится на 
подъеме и создает новые точки 
для сотрудничества между двумя 
сторонами. Пилотная зона свобод-
ной торговли в Синьцзяне в полной 
мере раскрывает преимущества 
своего местоположения и внесет 
позитивный вклад в высококаче-
ственное совместное строительство 
«Одного пояса и одного пути» между 
Китаем и Казахстаном и строитель-
ство Евразийского международного 
транспортного коридора. 

Крепнут и постоянно развиваются 
связи во всех сферах отношений двух 
стран. Этому в  огромной степени 
способствует постоянный диалог 
на высшем уровне между главами 
Казахстана и КНР. Значительную 
лепту в  развитие двусторонних 
отношений вносит и работа дипло-
матического представительства 

РЕСПУБЛИКА КОРЕЯ
В Сеуле прошел первый Форум межрегионального со-

трудничества «Центральная Азия – Республика Корея», 
организованный Ассоциацией губернаторов Республики 
Корея. 

Посол Нургали Арыстанов отметил значимость проведе-
ния первого форума местных властей в рамках инициативы 
C5+K. Он подчеркнул, что субнациональная дипломатия 
создает новые возможности для сотрудничества между 
городами и регионами стран Центральной Азии и Кореи.  

Прибывшая на форум казахстанская делегация встре-
чалась с представителями бизнес-сообществ, свободных 
экономических зон, а также местных властей, которые 
обсудили дальнейшее развитие двустороннего сотрудни-
чества в таких областях, как информационные технологии, 
искусственный интеллект, устойчивое развитие и туризм.

БРАЗИЛИЯ
Посол Болат Нусупов встретился с президентом На-

циональной Конфедерации мэров и муниципалитетов 
Бразилии Паоло Зиулкоски и президентом Климатического 
института Бразилии Питером фон Болен-Хальбахом. 

Дипломат ознакомил собеседников с национальной по-
литикой и международными обязательствами РК в рамках 
глобальной экологической повестки. В беседе была подчер-
кнута важность расширения межрегиональной кооперации с 
использованием опыта и возможностей регионов двух стран 
по защите окружающей среды и социальной поддержке 
населения. В данном контексте стороны обсудили вопросы 
сотрудничества в сфере защиты климата. В частности, план 
взаимодействии в рамках климатического саммита ООН 
СОР30 в г. Белем (10-21 ноября 2025 г.). 

В свою очередь, президент конфедерации пригласил 
казахстанскую сторону принять участие в очередном 
форуме мэров и руководителей муниципалитетов Брази-
лии «MARSCHA XXVI» в качестве страны-партнера в мае 
2025 г. и выступить в панельной сессии, посвященной 
защите климата.

ЧЕХИЯ
Посольство приняло участие в ежегодной международ-

ной благотворительной ярмарке, организованной Ассоциа-
цией супруг дипломатов (DSA), аккредитованных в Чехии. 

Мероприятие прошло в крупнейшем конгресс-центре 
Праги, собрав дипломатические миссии более 40 стран. 
На казахстанском стенде были представлены информа-
ционные материалы о нашей стране, сувениры и тради-
ционные национальные блюда. Казахские деликатесы, 
приготовленные супругами дипломатов, пользовались 
особой популярностью среди гостей ярмарки.

Почетной гостьей мероприятия стала председатель 
Палаты депутатов Парламента Чехии Маркета Пекарова 
Адамова. Она посетила казахстанский стенд, проявила 
живой интерес к культуре и традициям страны. Культурная 
программа мероприятия включала выступления казахстан-
ских студентов, обучающихся в Чехии. Они исполнили по-
пулярные песни и кюи известных казахских композиторов, 
таких как Курмангазы и Даулеткерей.

ОАЭ
Посол Нажмедин Мухаметалиулы принял участие в тор-

жественном мероприятии, организованном Национальной 
авиакомпанией Air Astana по случаю открытия рейсов по 
направлениям Астана – Абу-Даби и Алматы – Абу-Даби. 

Представитель казахстанской авиакомпании Галымжан 
Базылбаев отметил, что при поддержке Посольства Казах-
стана и благодаря проведенной слаженной работе с мест-
ными государственными органами с этого года компания 
Air Astana запустила указанные авиарейсы.  

Участники события ознакомились с услугами, предостав-
ляемыми компанией. Также в рамках акции «Kazakhstan 
Born Bold», инициированной главой государства Касым-
Жомартом Токаевым, был продемонстрирован видеоролик 
о достижениях страны.

ВЕНГРИЯ
Делегация Агентства РК по регулированию и развитию 

финансового рынка и Национального банка Казахстана 
завершила рабочий визит в Венгрию. 

В ходе визита казахстанская делегация приняла участие 
в конференции «Budapest Eurasia Forum 2024», организо-
ванной Венгерским национальным банком. Председатель 
АРРФР Мадина Абылкасымова выступила на пленарной 
сессии, представив видение Казахстана в области трансфор-
мации финансовой системы. Она подчеркнула значимость 
цифровизации, устойчивого роста и либерализации банков-
ского сектора для привлечения иностранных инвесторов. 

Делегация провела встречи с руководством Венгерского 
национального банка и ведущими коммерческими банками 
Венгрии. Осуждались вопросы надзора за финансовыми 
институтами, внедрения цифровых технологий и расши-
рения международного сотрудничества.  

АЗЕРБАЙДЖАН
Посол Алим Байель встретился с министром науки и 

образования Азербайджанской Республики Эмином Ам-
руллаевым. 

Обсуждены перспективы углубления сотрудничества в 
научной и образовательной сферах. Дипломат отметил ра-
стущее число казахстанцев, обучающихся в ведущих вузах 
Азербайджана. Он выразил надежду, что молодые люди 
внесут вклад в укрепление двусторонних связей, а также 
подчеркнул, что Казахстан тоже готов принять большее 
число абитуриентов из Азербайджана.

РУМЫНИЯ
В Национальном университете музыки в Бухаресте со-

стоялось культурное мероприятие, организованное Посоль-
ством РК в Румынии в рамках углубления сотрудничества 
между двумя странами.

Вечер объединил представителей румынской интелли-
генции, дипломатического корпуса, деятелей искусства, 
бизнес-сообщества, а также казахскую диаспору.

Посол Ерлик Али подчеркнул значение культурного обме-
на как важнейшего элемента дружбы между народами. Он 
выразил искреннюю благодарность Университету музыки 
за сотрудничество, отметив, что музыка и искусство служат 
мостом, соединяющим народы.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Редакция газеты сердечно поздравляет Чрезвычайного и Полномочного 

Посла КНР в Республике Казахстан, господина Чжан Сяо с заслуженной 
наградой – орденом «Достық» II степени! 

Это высокое признание значимого вклада китайского дипломата в 
укрепление дружеских и добрососедских отношений между Казахстаном 
и Китаем. Во время пребывания господина Чжан Сяо на посту посла был 
проделан огромный объем работы, особенно в сложные времена пандемии 
COVID-19. Благодаря усилиям Чжан Сяо был обеспечен оперативный обмен 
медицинскими средствами и вакцинами между странами, что способствовало 
совместной борьбе с глобальной угрозой.

Помимо этого, в период его дипломатической миссии значительно акти-
визировались культурные и образовательные обмены, начались новые на-
учные проекты и был дан импульс развитию торговли и инвестиций между 
Казахстаном и Китаем. 

Мы выражаем искреннюю благодарность господину послу за его пре-
данность делу укрепления партнерства и реализации стратегических 
инициатив, которые способствуют доверию и взаимопониманию между 
нашими народами. 

Желаем господину Чжан Сяо новых успехов в дипломатической деятель-
ности и дальнейших достижений на дипломатическом поприще!

Коллектив редакции газеты «Деловой Казахстан»

ДЛЯ ДРУЖБЫ 
НЕТ ПРЕГРАД
Сложилась традиция: с дипломатами, которые 
продуктивно работают на укрепление 
межгосударственного взаимодействия, глава государства 
встречается лично. Президент Касым-Жомарт Токаев 
принял Чрезвычайного и Полномочного Посла Китайской 
Народной Республики в Казахстане Чжан Сяо.

КНР в Казахстане, возглавляемая 
Послом Чжан Сяо. Журналистский 
корпус нашей страны отмечает в 
китайском дипломате открытость, 
душевную щедрость и высокий про-
фессионализм, которые позволяют 
ему наилучшим образом выполнять 
миссию. За время работы в Казахста-
не господину Чжан Сяо удалось наи-
лучшим образом представлять свою 
страну, вызвать огромный интерес к 
Китаю и его модели развития.

В свою очередь Чрезвычайный и 
Полномочный Посол КНР в РК Чжан 

Сяо поблагодарил Касым-Жомарта 
Токаева и подтвердил привержен-
ность Пекина дальнейшему посту-
пательному развитию всесторон-
него стратегического партнерства.

Глава государства высоко оценил 
личный вклад посла Чжан Сяо в 
укрепление уз дружбы и добросо-
седства, успешное развитие казах-
ско-китайского сотрудничества по 
всем направлениям. Президент 
Казахстана в знак признания заслуг 
Чжан Сяо наградил его орденом 
«Достық» II степени.

Анна ЧЕРНЕНКО

Но главной причиной роста цен 
в Казахстане стал все-таки рост 

стоимости услуг. Цены на платные 
услуги за год выросли на 14,3% (в 
сентябре – 13,6%). Причина – реше-
ние правительства найти деньги на 
ремонт изношенной инфраструкту-
ры. Монополистам ЖКХ разрешили 
с начала года потихоньку подни-
мать цены в обмен на инвестиции. 
Подорожавшие к концу года вода 
и электроэнергия внесли главный 
вклад в рост цен на услуги. Увели-
чение их стоимости привело и к 
росту цен, так как издержки произ-
водителей и посредников возросли.     

Непродовольственные товары 
выросли на 7,8% (в сентябре – 7,6%), 
продовольственные товары – на 
4,9% (в сентябре – 5,1%). Рост стал 
причиной пересмотра итоговой 
инфляции на этот год. Прогноз 
обновлен с 7,5-9,5% до 8,0-9,0%. 
Зато обновлен в сторону улучшения 
прогноз по итогам экономического 
роста. Ожидается, что ВВП в 2024 
году вырастет с 3,5-4,0% до 4,0-4,5%,

Согласно сообщению регулятора, 
ослабление обменного курса тенге 
выступило одним из проинфляци-

онных факторов. На валютном рын-
ке активизировались покупатели 
доллара на фоне продолжающейся 
коррекции цен на нефть и сильного 
падения рубля. По итогам биржевых 
торгов курс по паре доллар-тенге 
перешел психологическую отметку 
в 500 тенге. Как показывает стати-
стика, рост доллара сопровождался 
аномально высокой торговой ак-
тивностью. Торги в один из дней 
в конце ноября показали объем в 
713 млн в валюте, вместо средних 
200 млн единиц валюты в начале 
ноября. 

Как считают аналитики АФК, по-
купки валюты могли происходить 
как из-за ухудшения ожиданий по 
курсу и импульсивных действий на 
основе эмоций, так и необходимо-
сти обслуживания внешнего долга 
и сезонного увеличения импорта 
товаров. В текущем квартале вы-
платы по внешнему долгу могут 
составить 10,2 млрд долларов, в 
сравнении с 8,7 млрд в третьем 
квартале (+17%). Рост курса доллара 
также может сигнализировать о 
соответствующих краткосрочных 
ожиданиях рынка в отношении 

пары доллар-тенге. Сильное осла-
бление курса снимает с повестки 
возможность возобновления цикла 
снижения базовой ставки Нацио-
нальным банком.

На тенге также давит ситуация 
на рынке нефти. Котировки нефти 
Brent сохранились у низкой отметки 
в 70 долларов за баррель. На миро-
вом рынке опасаются усиления 
ценовой борьбы между нефтедо-
бывающими странами решениями 
ОПЕК+ о возможном сокрушении 
объемов добычи для удержания 
цен и во избежание профицита 
сырья на рынке. Отдельно можно 
отметить и сильное падение рубля 
к доллару в последние дни на фоне 
продолжающейся коррекции цен 
на нефть, усиления санкционного 
режима и ухудшения геополити-
ческих рисков. 

Возникают вопросы к традици-
онным мерам поддержки тенге. 
Были сильны ожидания, что ва-
лютный рынок охладят неделя 
квартальных налоговых выплат, 
решение правительства заставить 
экспортеров продавать на местном 
рынке половину валютной выручки 

и высокие трансферты из Нацфон-
да. Все эти меры, как показал рост 
курса доллара, оказались бездея-
тельными для пары доллар-тенге. 
Пик квартальных выплат налогов в 
бюджет пришелся на 22-25 ноября, 
а после сразу же началось на бирже 
ослабление тенге.

Начало декабря не принесло 
положительных изменений на 
валютном рынке. Месяц начался с 
нового глубокого ослабления курса 
нацвалюты. Пара доллар-тенге вы-
росла до 524 тенге за доллар при со-
хранении высоких объемов торгов.   

Согласно заявлениям министра 
нацэкономики РК Нурлана Байба-
зарова, основными причинами яв-
ляются внешние факторы, включая 
ослабление рубля, низкие цены на 
нефть и рост индекса доллара США. 
В декабре Национальный банк со-
бирается продать лишь 800-900 млн 
долларов, что может потребовать 
дополнительных мер для стабили-
зации ситуации на валютном рынке 
(интервенции, увеличение доли 
обязательной продажи экспортной 
выручки, внеочередное повышение 
базовой ставки).

ЧЕРНАЯ ПЯТНИЦА ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Национальный банк ожидаемо поднял базовую ставку. С конца ноября она равна 15,25% вместо 14,25%. Действия 
мегарегулятора стали ответом на осложнение макроэкономической ситуации. Вновь обозначилась тенденция на рост 
инфляции. По итогам октября она выросла до 8,5 (в сентябре – 8,3%), за месяц – 0,9% (в предыдущем месяце – 0,4%). 
Рост цен носил вполне рукотворный характер. Можно долго говорить о подорожании импортных товаров из-за общего 
укрепления доллара к мировым валютам. С начала ноября после президентских выборов в США, закончившихся 
победой Дональда Трампа, доллар стал укрепляться – эксперты объясняют это будущими реформами в экономике США. 

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

Любовь БОРИСЕНКО, «Слово Кыргызстана», 
Бишкек, специально для «Делового Казахстана» 

В повестке дня работы форума – рас-
ширение инвестиционных возмож-

ностей, сотрудничество в энергетической 
и водной сферах, совместные проекты в 
области зеленой экономики и увеличение 
товарооборота между двумя государства-
ми. Как подчеркнул в своем выступление 
премьер-министр Казахстана Олжас Бек-
тенов, правительство страны приложит 
все усилия для дальнейшего развития со-
трудничества между двумя государствами.

– В этом году в результате подписания 
соглашения об углублении и расшире-
нии союзнических отношений между 
Казахстаном и Кыргызстаном отношения 
между нашими странами поднялись на 
качественно новый уровень. Мы ценим 
наши отношения, построенные на дружбе, 
братстве и добрососедстве, – заявил Олжас 
Бектенов.

В свою очередь глава кабинета мини-
стров Кыргызстана Акылбек Жапаров 
подчеркнул, что в январе-сентябре теку-
щего года объем взаимной торговли со-
ставил 981,1 миллиона долларов, добавив, 
что по итогам года этот показатель будет 
выше прошлогоднего.

– Считаю, что подписанное в этом году 
соглашение об углублении и расширении 
союзнических отношений откроет новые 
возможности для дальнейшего развития 
кыргызско-казахстанского сотрудниче-
ства и будет способствовать укреплению 
многовековых братских связей между 
двумя народами, – подчеркнул Акылбек 
Жапаров.

В рамках миссии 30 казахстанских 
компаний провели В2В переговоры с 
кыргызскими партнерами. В преддверии 
казахстанско-кыргызского межправи-
тельственного совета состоялся бизнес-
форум с участием представителей 80 
компаний обеих стран.

В ДЕЛОВОМ ФОРМАТЕ
В Бишкеке завершилось заседание XII кыргызско-казахского 
межправительственного совета. Накануне представители бизнеса 
двух стран подписали соглашения на сумму 8,2 миллиона долларов.

РАСШИРЯЯ 
ПАРТНЕРСТВО
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На полях One Water Summit состоялась встреча Касым-
Жомарта Токаева с президентом Франции Эмманюэлем 

Макроном.
Глава государства подчеркнул важность достигнутых в 

Париже договоренностей о выводе казахско-французских 
отношений на уровень упроченного стратегического пар-
тнерства.

* * *  
Глава государства провел встречу с наследным принцем 

Саудовской Аравии Мухаммедом бен Салманом бен Абде-
льазизом Аль Саудом.  

Были рассмотрены вопросы торгово-экономического и 
инвестиционного сотрудничества, в том числе в сферах энерге-
тики, нефтегазовой промышленности, транспорта и логистики.

* * *  
Касым-Жомарт Токаев встретился с президентом Группы 

Всемирного банка Аджаем Бангой. 
Глава государства отметил важное значение стратегического 

партнерства Казахстана со Всемирным банком. По его словам, 
сегодня совместно реализуются пять крупных проектов с 
общим бюджетом 3,5 миллиарда долларов в сферах водных 
ресурсов, транспорта и образования.  

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ 
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Владимир САВЕНОК, директор ТОО «LK 
Finance», финансовый консультант, автор книги 
«Моя дочь – миллионер»

ВАЖНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА…
Так, «Шато Лафите» урожая 1961 года 

стоит 5000 долларов за ящик. 
Урожая 1962 года – 2000 долларов за 

ящик. 
Урожая 1963 года – 500 долларов. По-

чему такая разница???
«Все дело в погоде», – говорит Орли 

Ашенфелтер в своей статье «Качество и 
цена Бордо».  Все знают, что погода влияет 
на качество вина, но заслуга Орли Ашен-
фелтера состоит в том, что он определил 
4 критерия для точной оценки качества и 
стоимости вина:

– возраст урожая;
– средняя температура во время роста 

урожая;
– количество дождей во время сбора 

урожая;
– количество дождей за несколько 

месяцев до сбора урожая. 

ПРАВИЛА ВИНОДЕЛОВ 
Система оценки Ашенфелтера несо-

вершенна, но она очень проста – он свел 
систему оценки вин к нескольким наиболее 
важным параметрам, влияющим на каче-
ство вина. Никаких эмоций – только факты. 

Билли Бин, выдающийся тренер бейс-
больной команды, стал таковым после того, 

как он заменил традиционный, субъектив-
ный способ оценки и выбора игроков на 
неэмоциональный подход, основанный 
на цифрах (возможно, вы смотрели фильм 
об этом тренере – «Человек, который из-
менил все»).

То же самое могут делать и инвесторы. 
Не существует доказательств того, что, чем 
сложнее стратегия инвестирования, тем 
успешнее инвестор. Более того, если вы 
взглянете на результаты работы фондов (а 
именно они являются основными изобре-
тателями сложных стратегий), вы увидите, 
что большинство из них проигрывают 
обычному фондовому индексу S&P 500. 

НЕ СПОРЬТЕ С БАФФЕТОМ
Самый успешный инвестор Уоррен Баф-

фет без труда выиграл спор на $1,000,000 
у профессионалов фондового рынка, 
ничего не делая. Он просто сказал, что 
индекс S&P500 обыграет любого актив-
ного инвестора на протяжении 10 лет – с 
2008 по 2018 год.

ПРОСТОТА И ПОСТОЯНСТВО  
Если вы считаете, что для зарабатывания 

на фондовом рынке нужно постоянно 
что-то покупать и продавать, вы ошибае-
тесь. Обычно множество таких операций 
приводит к убыткам или недополученной 
прибыли. Если вы мне не верите, я реко-
мендую вам реализовать одновременно 
две стратегии (пассивную и активную).
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Ирина ЛЕДОВСКИХ

«Совокупные денежно-кредитные 
условия смягчились на фоне ос-

лабления обменного курса, снижения 
процентных ставок в реальном вы-
ражении из-за возросшей инфляции, 
а также ее повышенных прогнозов на 
предстоящие годы. В сочетании с воз-
росшей волатильностью на финансовых 
рынках это потребовало повышения 
базовой ставки. На фоне волатильно-
сти на финансовых и энергетических 
рынках Комитет на ближайших реше-
ниях будет внимательно отслеживать 
необходимость дополнительного уже-
сточения денежно-кредитной политики 
для скорейшего возврата инфляции к 
траектории устойчивого замедления и 
достижения таргета в 5%», – подчерки-
вают в Нацбанке.

ИНФЛЯЦИЯ 
После ускорения в октябре инфляция 

в ноябре вновь замедлилась в годовом 
выражении до 8,4%, а в месячном оста-
лась на уровне 0,9%. Основной причи-
ной такого замедления стало снижение 
темпов роста цен на платные услуги, в 
то время как темпы роста цен на продо-
вольственные и непродовольственные 
товары продолжают расти, говорится в 
отчете Halyk Finance. 

Сохраняются значительные про-
инфляционные риски, связанные с 
изъятиями из Национального фонда и 
ослаблением тенге. «Учитывая ускоре-
ние в октябре, темпы потребительской 
инфляции в ноябре вновь замедлились 
и составили 8,4% в годовом выражении 
(8,5% в октябре). Ключевой причиной 
снижения темпов инфляции стало за-
медление роста цен на платные услуги 
сразу до 13,3% г/г (14,3% г/г в октябре), 
в то время как продовольственная ин-
фляция ускорилась до 5,4% г/г (4,9% г/г 
в октябре), а по непродовольственным 
товарам цены выросли на 8% г/г (7,8% 
г/г в октябре). Несмотря на некоторое 
ускорение по отдельным компонентам, 
ослабление ценового давления платных 
услуг позволило вернуть общую дина-
мику цен на нисходящую траекторию», 
– отмечают в Halyk Finance.

Основной вклад в уровень инфляции 
продолжают вносить платные услуги, 
которые в годовом выражении вы-
росли на 13,3% – их вес доминирует 
в совокупном значении инфляции, 
составляя 3,73 п.п. Услуги ЖКХ за год 
подорожали на 13,9%, при этом их 
вклад в инфляцию составил 1,8 про-
центных пункта. В ноябре 2024 года по 
сравнению с ноябрем прошлого года 
электроэнергия подорожала на 21,7% 
и внесла вклад в годовую инфляцию в 
0,5 процентных пункта. Вклад продо-
вольственных и непродовольственных 

товаров в инфляцию составил 2,29 п.п. 
и 2,41 п.п. соответственно.

КУРС, КАК НОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ
«Несмотря на высокие валютные 

поступления из Нацфонда, усилилось 
обесценение обменного курса. Среднее 
значение курса USD/KZT в ноябре со-
ставило 494,9 тенге за доллар против 
среднего уровня в 442 тенге за доллар 
в мае текущего года и среднего курса 
в 449 в первом полугодии этого года. 
Курс доллара к тенге в районе 500 вы-
глядит как новая реальность на данный 
момент.   

Такое значительное ослабление курса 
в совокупности с наблюдаемым ростом 
мировых цен на продовольствие, по на-
шему мнению, может оказать высокое 
давление на инфляцию в ближайшее 
время. Тем не менее мы сохраняем наш 
прогноз по инфляции на конец года 
на уровне 8,5% г/г, в том числе из-за 
последних действий монетарного ре-
гулятора в отношении базовой ставки», 
– заключили в Halyk Finance.

С 16 ноября Национальный банк 
начал проводить интервенции для 
стабилизации курса. Суммарно за 
этот период регулятор продал порядка 
1 млрд долларов. 

«Чтобы стабилизировалась ситуация, 
чтобы сгладить резкие скачки курса и 
обеспечить рынок валютой, Нацбанк 
последние дни проводил валютные ин-
тервенции. Принятые меры позволили 
не допустить каких-либо дестабилизи-
рующих колебаний обменного курса, 
способствовали снижению резких 
настроений и стабилизации ситуации 
на рынке», – сказал председатель Нац-
банка Тимур Сулейменов.

Он уточнил, что в течение последних 
10 дней наблюдался большой спрос на 
ликвидность для субъектов внешнеэ-
кономической деятельности, при этом 
предложения доллара на рынке прак-
тически не было. Поэтому регулятор 
выходил на рынок с интервенциями.

Вместе с тем он подчеркнул, что Нац-
банк не таргетирует курс, он определя-
ется на рыночных условиях. «Нацбанк 
действует как участник рынка: мы 
реализуем часть трансфертов из На-
ционального фонда, иногда покупаем 
валюту. Но у нас нет цели добиться 
конкретных значений курса», – добавил 
Сулейменов.

«Курс USD/KZT традиционно демон-
стрирует резкие ослабления тенге в 
периоды экономических или геополи-
тических шоков, таких как пандемия 
COVID-19 в 2020 году или война в 
Украине в 2022 году, – комментирует 
Алдияр Ануарбеков, аналитик BCC 
Invest. – Однако после этих скачков на-
блюдается временное укрепление курса 
примерно до предыдущих значений, 
что может быть связано с интервенция-
ми Нацбанка и стабилизацией внешней 

ситуации. В долгосрочной перспективе 
ослабление тенге продолжается более 
умеренными темпами. Судя по сегод-
няшним рекордным объемам интер-
венций, Нацбанк явно заинтересован 
в поддержании курса и сдерживании 
дальнейшей девальвации, пытаясь 
укрепить тенге в условиях внешнего 
давления».

ДИНАМИКА, СПЕЦИФИКА, 
ЧУВСТВИТЕЛЬНОСТЬ ТЕНГЕ

Для понимания динамики обменно-
го курса национальной валюты тенге 
важно учитывать специфику внешнеэ-
кономической деятельности Казахстана. 
Экономика страны ориентирована на 
экспорт сырья и импорт готовой про-
дукции, что делает тенге чувствитель-
ным к глобальным колебаниям цен на 
основные экспортные товары, особенно 
нефть. 

«Таким образом, анализ структуры и 
динамики товарооборота Казахстана 
помогает выявить факторы, влияющие 
на стабильность курса национальной 
валюты и его зависимость от внешних 
экономических условий. Товарооборот 
Казахстана за девять месяцев 2024 года 
составил 104,3 млрд долларов США, 
увеличившись на 1,1% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года.   
Основные торговые партнеры – Китай 
(21%), Россия (18,7%) и Италия (15,4%). 
Чистый экспорт страны вырос на 41,6%, 
достигнув 18,4 млрд долларов США. 
Главным экспортным товаром остается 
сырая нефть, которая составляет 32,5% 
от общего товарооборота, причем боль-
шая часть идет в Европу», – уточняет 
Бакберген Токтасын, макроэкономист 
BCC Invest.

Экспорт Казахстана преимуществен-
но представлен сырьевыми товарами 
(65,4%), полуфабрикатами (27,6%) 
и только 7% – готовой продукцией. 
Импорт товаров, напротив, на 60,6% 
представлен готовой продукцией, что 

подчеркивает зависимость от внешних 
поставок товаров с высокой добавлен-
ной стоимостью.

«По нашей оценке, в 2025 году ожида-
ется плавное ослабление тенге. Базовый 
сценарий предполагает, что курс к 
концу 2025 года достигнет 531,2 тенге 
за доллар, при этом в течение года курс 
будет постепенно увеличиваться. Стоит 
отметить, что среднемесячный курс 
в 2025 году сложится на уровне 507,9 
тенге. Оптимистичный сценарий пред-
полагает более медленное ослабление, 
и к декабрю 2025 года курс составит 
516,7 тенге за доллар. Пессимистичный 
сценарий предполагает значительное 
ослабление тенге, и к концу года курс 
может достичь отметки 546,1 тенге за 
доллар», – объясняет Султан Жумагали, 
директор департамента аналитики и 
исследований BCC Invest.

Основными факторами ослабления 
тенге в 2025 году могут быть продол-
жение действия инфляционных рисков, 
снижение экспортных поступлений в 
условиях возможного ухудшения ми-
ровой экономической конъюнктуры 
и возможное увеличение трансфертов 
из Национального, что приведет к по-
вышению давления на национальную 
валюту. 

«Несмотря на это, в базовом сценарии 
прогнозируется, что меры монетарной 
политики Национального банка Казах-
стана помогут частично ограничить ос-
лабление курса, сохраняя его в пределах 
умеренного роста», – заключил Султан 
Жумагали.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Правительство выполнит все свои 

социальные и иные обязательства в пол-
ном объеме. С таким заявлением вышел 
на брифинг в понедельник заместитель 
премьер-министра – министр нацио-
нальной экономики Нурлан Байбазаров.

Правительство и Национальный банк 
принимают согласованные меры по обе-

БАЗОВАЯ СТАВКА 
И КУРС

спечению стабильности на валютном 
рынке. Произошедшая «корректировка 
курса национальной валюты» (за ноябрь 
тенге ослаб на 5% – прим. ред.), по словам 
министра, вызвана «исключительно воз-
действием фундаментальных внешних 
факторов». 

А именно: усиление индекса долла-
ра, снижение мировых цен на нефть, 
ослабление российского рубля. Яв-
ление это, судя по словам министра, 
временное и, скорее всего, недолгое, 
поскольку Байбазаров категорически 
отверг предположение о необходимости 
изменения расчетного курса доллара в 
республиканском бюджете и на 2024, и 
на 2025 годы. 

«Мы рассчитывали бюджет по базо-
вому сценарию, что среднегодовой курс 
доллара составит 470 тенге. Есть план 
«Б», в нем расчеты на 500 тенге. План с 
курсом доллара в 600 мы не рассчиты-
ваем», — сказал министр.

Тем не менее сейчас правительство 
будет принимать «все необходимые 
меры для стабилизации и минимизации 
возможных негативных последствий для 
экономики и населения». Байбазаров за-
верил, что у правительства достаточно 
ресурсов и инструментов для этого. 

Для стабилизации потребительских 
цен продолжится Комплекс мер по 
сдерживанию инфляции. В числе таких 
мер – расширение собственного произ-
водства продуктов питания, регулиро-
вание цен на социально значимые про-
довольственные товары, организация 
поставок продовольствия в межсезонье, 
пополнение и использование при необ-
ходимости стабилизационных фондов.     

Сейчас, как сообщил Байбазаров, на 
складах стабилизационных фондов, 
торговых объектов и у сельхозпроизво-
дителей хранится более 826 тыс. тонн по 
29 видам основных продуктов питания. 
Эти запасы регулярно пополняются с 
учетом сроков хранения и способны 
обеспечить потребности страны на не-
сколько месяцев.

Социальные обязательства госу-
дарства «будут выполняться в полном 
объеме». Речь идет об обязательной 
ежегодной индексации солидарной 
пенсии на 8,5%, социальных пособий 
и базовой пенсии – на 6,5%, с 1 января 
2025 года. В целом, в республиканском 
бюджете на 2025 год предусмотрены 
расходы на 42 вида социальных выплат в 
сумме более 6 трлн тенге (рост на 12,5% 
в сравнении с 2024 годом). В 2025 году 
также все размеры государственных 
пособий семьям, имеющим детей, будут 
проиндексированы на 6,5%. Всего же в 
республиканском бюджете на 2025 год 
на выплату пособий семьям, имеющим 
детей, предусмотрено 875,1 млрд тенге.

Будут продолжены и программы 
по стимулированию инвестиций и 
диверсификации экономики, предус-
матривающие меры государственной 
поддержки. «Никакого дефолта не ожи-
дается ни со стороны правительства, ни 
со стороны квазигоccектора. Если это 
касается финансовых вопросов в целом, 
вопросов привлечения инвестиций, воз-
врата инвестиций и так далее. Финансы 
в целом стабильны, резервы государства 
есть, поэтому здесь не приходится го-
ворить ни о каком дефолте», – заявил 
Байбазаров.

ИНВЕСТИРОВАНИЕ 
БЕЗ АДРЕНАЛИНА: 
В ЧЕМ ФИШКА?

Известно, что качество вина определяют по запаху, цвету, вкусу. 
Казалось бы, субъективно, но реалии таковы, что именно эти 
оценки в итоге позволяют дать объективную оценку. А если 
точнее, то – цену.

Пассивная. Сделать портфель из не-
скольких ETF’s (или даже один ETF – ин-
декс S&P500) и регулярно его пополнять. 
Далее раз в год проверять результаты и 
делать ребалансировку портфеля.

Активная. Открыть счет у брокера и 
активно покупать и продавать через него 
те акции и фонды, которые вам нравятся 
или которые вам советует брокер. 

Через 2-3 года сравните результаты 
инвестирования. Могу поспорить, что ак-
тивная стратегия окажется в проигрыше.

Недавно один казахстанский брокер 
прислал мне письмо, в котором пока-
зал результаты своих рекомендаций по 
инвестированию в акции США с начала 
этого года. На первый взгляд, результат 
впечатляющий – 16,5% (в долларах).

Но если сравнить этот результат с 
ростом индекса S&P500 за то же время, 
получается, что рекомендации брокера 
дали инвесторам доход почти в два раза 
меньше индекса, который вырос на 28%.

КАК РЕАЛИЗОВАТЬ ПРАВИЛО 
«ПРОСТОТА И ПОСТОЯНСТВО»

Тем, кому не нужен адреналин, выраба-
тываемый с помощью фондового рынка, 
а нужен лишь простой и понятный способ 
инвестирования с целью получения до-
хода выше уровня инфляции, я рекомен-
дую реализовать следующую стратегию 
инвестирования:

• определить, какую сумму вы будете 
регулярно инвестировать (ежемесячно, 
ежеквартально, ежегодно);

• сформировать свой собственный 
инвестиционный портфель. Вы можете 
самостоятельно выбрать ценные бумаги 
для инвестирования или обратиться к 
финансовым консультантам. Важно, чтобы 
в портфеле было не более 2-5 фондов;

• раз в год приводить свой портфель 
к начальной структуре, продав часть вы-
росших в цене активов и купив упавшие 
в цене фонды.

АО СК «Номад Иншуранс» просит считать недействительным полисы:
АҚ СК «Номад Иншуранс» келесі сақтандыру полистерін  

жарамсыз деп есептеуді сұрайды:
МСТ АМ 0206099, 0206449.

ДС 754109, 698843,698844, 698845, 698846

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-К»
объявляет о проведении двухэтапного открытого тендера 6654-OD  

на право заключения договоров на поставку запасных частей ROTORK  
для выполнения оперативного ремонта на объектах КТК. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 
ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»:  
Закупка 6654-OD). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-К»
извещает о проведении предквалификационного отбора для участия  

в открытом  одноэтапном тендере №6587-ОD на право заключения договора 
на выполнение работ по текущему ремонту объектов линейной части 

магистрального нефтепровода ВР КТК-К.
Подробная информация о порядке и сроках проведения отбора размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-К»
объявляет открытый тендер на право заключения договора  
на оказание услуг по авиационному обеспечению объектов  

и линейной части нефтепроводной системы КТК-К.
Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru  
(раздел «Тендеры», закупка №6647-GB).

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-К»
извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в 

открытом  одноэтапном тендере №6581-ОD на право заключения договора 
на выполнение работ по замене железобетонных опор ВЛ-10 кВ ЛЧ МН 

«Тенгиз-Новороссийск» на участке 0 – 452 км ВР АО «КТК-К».
Подробная информация о порядке и сроках проведения отбора размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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КУДА ОБРАЩАТЬСЯ, ЧТОБЫ 
ПОЛУЧИТЬ ПОМОЩЬ?

Государственная услуга ока-
зывается по месту постоянной 
регистрации услугополучателя. 
Заявление на получение жилищной 
помощи можно подать через портал 
e-Gov, если по месту регистрации 
это предусмотрено, или офлайн, в 
НАО «Государственная корпорация 
„Правительство для граждан“», что 
обеспечивает удобство и доступ-
ность услуги.

Расскажем подробнее, что такое 
жилищная помощь и кто может 
ее получить. Жилищная помощь 
– это государственная поддержка, 
предоставляемая за счет средств 
местного бюджета. Все, что касается 
жилищной помощи, регулируется 
Приказом «Об утверждении Пра-
вил предоставления жилищной 
помощи».

КТО МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ 
ПОМОЩЬ?

Государственная жилищная по-
мощь доступна казахстанцам, кото-
рые постоянно зарегистрированы и 
проживают в своем единственном 
жилье.

Помощь также могут получить:
• арендаторы жилья из государ-

ственного жилищного фонда;
• арендаторы жилья, предостав-

ленного местными органами власти 
в частном секторе.

ЧТО ПОКРЫВАЕТ 
ЖИЛИЩНАЯ ПОМОЩЬ? 

В нее входят компенсации за:
• расходы на содержание дома 

(например, управление и ремонт 
общих частей многоквартирного 
дома);

• оплату коммунальных услуг 
(тепло-, газо-, электро-, водоснаб-
жение) и увеличение абонентской 
платы за телефон;

• арендную плату за государ-
ственное или арендованное жильё.

КАК РАССЧИТЫВАЕТСЯ РАЗМЕР 
ЖИЛИЩНОЙ ПОМОЩИ? 

Сумма помощи определяется 
как разница между фактическими 
расходами на эти нужды и по-
рогом, установленным местными 
властями (однако, согласно выше-
упомянутому закону, не более 10% 
от доходов семьи).  

Николай КРАВЕЦ, Караганда, фото автора

-Андрей Александрович, каких 
специалистов сегодня не хва-

тает на вашем производстве?
– Самый большой дефицит по основ-

ным рабочим специальностям связан 
с группой механической обработки 
металла. К ней относятся токари, фре-
зеровщики, станочники широкого про-
филя, электрогазосварщики и слесари 
по сборке металлоконструкций. Это в 
принципе костяк нашего предприятия. 

Но есть еще и другое направле-
ние – литейное производство. Таких 
специалистов мы готовим больше у 
себя или, признаюсь честно, перема-
ниваем с других предприятий. Каждая 
компания предлагает свои условия 
для работников.  Но то, что я выше 
перечислил, это самые проблемные 
направления.

Есть утечка кадров за границу, есть 
конкуренция. Ее никто не отменял. Есть 
такие предприятия, которые работают 
без социального пакета. Надо прово-
дить большую работу по разъяснению 
сегодняшних условий, важности со-
циального пакета и так далее. 

– Как же тогда решается вопрос с 
нехваткой кадров?

– Мы сотрудничаем с учебными за-
ведениями Карагандинской области. 
В принципе, есть возможность под-

готовки с нуля. Мы такую программу 
уже проводили три года назад, но есть 
определенные минусы. 

Во-первых, не все люди, за которых 
были оплачены деньги за обучение, 
дошли до дипломов. Во-вторых, адап-
тация и стажировка занимает гораздо 
больше времени. Человек с опытом, 
конечно, быстрее ко всему привыкает, 
и коэффициент его трудоспособности 
намного выше.  

Тем не менее способы и выходы 
есть, и проблемы существуют.  Надо 
признать, что многие технические про-
фессии сегодня непопулярны. Все хотят 
стать блогерами, IT-специалистами. Все 
хотят заработать легкие деньги. Поэто-
му в рамках повышения популяризации 
профессии мы стараемся весь год 
проводить экскурсии для школьников 
на наше предприятие, устраивать раз-
личные конкурсы или олимпиады для 
учащихся колледжей и вузов. 

– Можете сказать конкретно, сколько 
специалистов не хватает на предпри-
ятии?

– Допустим, в цехе обработки метал-
ла штатная численность – 150 человек. 
Для того, чтобы производство работало 
на полную мощность, не хватает 30 
человек. Они нужны для того, чтобы 
полноценно загрузить все установлен-

ное оборудование. На сегодняшний 
день это самый большой дефицит по 
токарям, фрезеровщикам и так далее. 

Вторая группа производства – цех 
металлоконструкций. Здесь на 120-130 
человек не хватает порядка 15-18 спе-
циалистов. И такая проблема сегодня 
существует на многих предприятиях. 
Не только у нас. 

– Выше вы сказали, что запускали 
проекты для подготовки специалистов 
в учебных заведениях для своего 
предприятия. Как вы их привлекали?

– В 2022 году в различных СМИ и 
мессенджерах, на собственном сайте 
и в социальных сетях компании мы 
размещали объявления о запущенных 
проектах. К нам сразу стало обращаться 
большое количество людей. Были те, у 
кого имелся стаж работы по профилю, 
и совсем молодые специалисты, кото-
рые еще нигде не работали. Так, за три 
месяца мы подготовили сварщиков, 
станочников и слесарей. После этого 
они прошли экзамен. Из 60 человек 50 
зашли к нам на завод. В этом году по-
добных программ еще не запускали, но 
этот инструмент привлечения рабочих 
рук мы держим на заметке. 

– Какова в среднем зарплата на 
предприятии?

– Она составляет от 550 тысяч тенге и 
выше. Все зависит от разряда рабочего, 
коэффициента трудового участия, так-
же есть другие всевозможные варианты 
для мотивации персонала. 

– Что можете сказать про квали-
фикацию рабочих кадров, которые 
приходят на завод после окончания 
колледжей и вузов. Насколько она 
соответствует требованиям предпри-
ятия? 

– Надо честно признать, что квали-
фикация не такая, какой должна бы 
была быть. Есть несколько факторов. 
Во-первых, многие ребята учатся для 
того, чтобы только получить диплом, 
не желая работать. Во-вторых, уровень 
подготовки тоже частенько оставляет 
желать лучшего. В-третьих, наши тех-
нологии убегают далеко вперед от 
учебных программ. 

Поэтому бывает сложно отобрать 
из тех ребят, которые приходят го-
товыми специалистами, но, тем не 
менее, мы звезд с неба не хватаем. 
Мы понимаем, что есть, то есть, и то, с 
чем можно и нужно работать. Выби-
раем подходящих ребят и проводим с 
ними наставническую работу. У нас на 
заводе трудятся хорошие бригадиры, 
которые всегда помогут молодым 
специалистам.

ЖИЛИЩНАЯ 
ГОСПОМОЩЬ 
ДОСТИГЛА 
РЕКОРДНОГО РАЗМЕРА

То есть, если расходы превышают 
этот порог, государство компенси-
рует разницу. Кроме того, местные 
органы власти могут устанавливать 
более низкий уровень допустимых 
расходов. Это решение позволяет 
увеличивать размеры компенса-
ций для семей, испытывающих 
дополнительные финансовые 
трудности.

Важен такой момент: ранее 
предельно допустимый порог со-
ставлял не более 20% от среднеме-
сячного дохода семьи. Снижение 
уровня до 10% стало важным 
шагом, позволившим увеличить 
размеры жилищной помощи и 
расширить ее доступность, что 
позитивно сказалось на поддержке 
социально уязвимых категорий 
населения. Позже покажем это в 
цифрах.

Механизм жилищной помощи 
фактически адаптируется к росту 
тарифов на коммунальные услу-
ги. В случае повышения расходов 
соответствующие компенсации 
увеличиваются, что позволяет со-
хранить стабильный уровень затрат 
для семей из социально уязвимых 
слоев населения.

В 2023 году средний размер на-
значенной государственной жи-
лищной помощи достиг рекордных 
16,3 тыс. тенге – сразу в 4,6 раза 
больше, чем годом ранее. Это об-
условлено именно снижением по-
рога, о котором мы писали выше. 
Таким образом, такое снижение 
очевидно увеличило поступления 
нуждающимся семьям.

Наибольшие размеры жилищной 
помощи были отмечены в Улытау-
ской (18,6 тыс. тенге), Туркестан-
ской (10,2 тыс. тенге) и Жетысуской 

(9,5 тыс. тенге) областях. Самый 
заметный годовой рост суммы 
назначенной государственной жи-
лищной помощи был зафиксирован 
в Улытауской (в 5,1 раза), Костанай-
ской (в 3,5 раза), Жетысуской (в 2,1 
раза) и Туркестанской (почти в 2 
раза) областях.

Тем временем количество семей, 
которым была назначена жилищная 
помощь, уменьшилось сразу на 
28,1%, до 20,3 тыс. Самое заметное 
сокращение (на 70%-80% за год) 
наблюдалось в Костанайской, Абай-
ской и Восточно-Казахстанской 
областях. Рост количества семей, 
получавших жилищную помощь, 
был отмечен в 4 из 20 регионов 
страны, и самый значительный 
пришелся на Шымкент (на 28,5%, 
до 248 семей) и Астану (на 26,6%, 
до 672 семей).

Больше всего таких семей про-
живало в Жамбылской и Кызы-
лординской областях (по 3,1 тыс.), 
а также в Карагандинской области 
(2,1 тыс.). Более чем по 1 тыс. се-
мей, получавших государственную 
жилищную помощь, проживало 
также в Алматинской, Жетысуской, 
Павлодарской и Туркестанской об-
ластях, а также в Алматы.

Напоследок вкратце поясним ме-
ханизм получения государственной 
жилищной помощи.

Чтобы получить услугу онлайн, 
необходимо:

• авторизоваться и перейти на 
страницу услуги;

• нажать на кнопку «Заказать 
услугу онлайн»;

• заполнить заявку;
• приложить подтверждающий 

документ;
• подтвердить банковский счет;

• подписать заявку ЭЦП (элек-
тронной цифровой подписью);

• в личном кабинете (в разделе 
«История получения услуг») озна-
комиться с уведомлением об об-
работке заявки, которое поступит 
в течение указанного времени.

Чтобы получить услугу в НАО 
«ГК «Правительство для граж-
дан», нужно собрать следующие 
документы:

• заявление;
• документ, удостоверяющий лич-

ность, либо электронный документ 
из сервиса цифровых документов 
(для идентификации личности);

• документы, подтверждающие 
доходы семьи (за исключением 
сведений, получаемых из соот-
ветствующих государственных 
информационных систем);

• справку с места работы либо 
справку о регистрации в качестве 
безработного лица (за исключе-
нием сведений, получаемых из 
соответствующих государственных 
информационных систем);

• сведения об алиментах на детей 
и других иждивенцев;

• банковский счет;
• счета и данные о размерах еже-

месячных взносов на содержание 
жилого дома (жилого здания);

• счета на потребление комму-
нальных услуг;

• квитанцию-счет за услуги теле-
коммуникаций или копию договора 
на оказание услуг связи;

• счет о размере арендной платы 
за пользование жилищем, арендо-
ванным местным исполнительным 
органом в частном жилищном 
фонде, предъявленный местным 
исполнительным органом.                                                   

Finprom.kz, фото из архива ДК

КАДРОВЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

ГДЕ ИСКАТЬ СПЕЦИАЛИСТОВ

Каких специалистов сегодня не хватает на Карагандинском литейно-
машиностроительном заводе, какие меры предпринимаются на производстве, чтобы 
привлечь рабочие кадры. Эти вопрос актуальны для многих предприятий Казахстана. 
И в целом для экономики страны кадровый вопрос, особенно в сфере технических 
специальностей, набирает остроту. Не случайно 2025 год объявлен в Казахстане 
Годом рабочих профессий. 
Своим опытом решения кадрового вопроса делится директор по производству 
ТОО «Maker – KLMZ» Андрей САФОНОВ.

В случае выявления нарушений по результатам 
камерального контроля налогоплательщикам 

направляется уведомление (извещение) для 
самостоятельного устранения нарушения, путем 
представления корректной налоговой отчетности 
и/или уплаты налоговых обязательств в бюджет.

К сожалению, в ряде случаев налогоплательщики 
ограничиваются формальным выполнением таких 
уведомлений, что затрудняет полное и своевремен-
ное исполнение налоговых обязательств. Органы 
госдоходов на постоянной основе анализируют 

эффективность исполнения таких уведомлений и 
предпринимают соответствующие меры.

Налогоплательщик, признавая наличие на-
логовых обязательств, тем не менее, уклоняется 
от фактической уплаты налогов и сознательно 
нарушает порядок ведения налогового учета. Это 
является одной из форм минимизации налоговых 
обязательств через прямое нарушение законода-
тельства, что представляет собой высокий уровень 
налогового риска.

На сегодняшний день проводится анализ деятель-

ности 150 налогоплательщиков, занимающихся 
минимизацией налоговых обязательств по резуль-
татам камерального контроля, с целью проведения 
дальнейших налоговых проверок. В результате 
предпринятых мер 23 налогоплательщика пред-
ставили дополнительные декларации на общую 
сумму 2,5 млрд тенге, из которых взыскано 900 
млн тенге. Также проводятся 22 налоговые про-
верки, по результатам которых предполагается 
доначисление 1,3 млрд тенге.

Максат АКМУРАТОВ, Мангистауская область

НАЛОГИ – ПО ДОХОДАМ. НЕ УМАЛЯЙТЕ ИХ
Департамент государственных доходов по Мангистауской области информирует, что органы госдоходов продолжают 
активную работу по выявлению и пресечению случаев минимизации налоговых обязательств налогоплательщиками.

О ЧЕМ 
СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЕ 
НАСТРОЕНИЕ
Треть казахстанцев зарабатывает 
не более 150 000 тенге в месяц. При этом, 
73% населения страны положительно 
оценивает свое финансовое положение.

Тимур РАЕВ, фото пресс-службы Конвента «Мир торговли»

Таковы данные исследования, проведенного компанией 
NielsenIQ Kazakhstan. Как рассказала Лейла Мусатаева, 

директор по работе с розничными сетями в компании, 
исследования показали, что еще около 34% казахстанцев 
зарабатывают от 150 000 до 300 000 тенге, и 25% – свыше 
300 000 тенге. При этом структура расходов населения сви-
детельствует о приоритете базовых нужд. 51% расходов у 
казахстанцев уходит на продукты питания, 21% – на непродо-
вольственные товары, 19% – на услуги, 9% – на другие нужды.

В частности, 92% всех расходов на питание приходится на 
покупки продуктов для домашнего потребления, что указы-
вает на доминирующее значение повседневных товаров в 
потребительской корзине. 43% расходов внутри продуктовой 
категории уходит на товары первой необходимости.

Согласно исследованиям, инфляция, достигавшая двузнач-
ных значений в 2022-2023 годах, продолжает замедляться. 
Прогнозы на 2025 год также указывают на дальнейшее сни-
жение инфляционного давления, что создает благоприятные 
условия для роста экономики и потребительского спроса.

По прогнозам, рост индекса потребительских цен на 2025 
год в Казахстане составит 7%, в Узбекистане – 9,7%, в Кыр-
гызстане – 6,6%, в Таджикистане – 6,3%. Мировой показатель 
роста индекса потребительских цен составит 4,5%.

Одним из факторов, способствующим устойчивому раз-
витию экономики стран Центральной Азии, являются демо-
графические особенности региона. В Казахстане средний 
возраст населения составляет 32 года, а в Узбекистане – 28,5 
года. Для сравнения, в России этот показатель достигает 40 
лет, а в странах Европы – еще выше.

«Высокая рождаемость и молодое население Центральной 
Азии создают долгосрочный потенциал для экономического 
роста. На одну женщину в Казахстане в среднем приходится 
три ребенка, что поддерживает стабильный прирост населе-
ния и способствует росту доли городских жителей, что также 
положительно сказывается на экономической активности», 
– комментирует Лейла Мусатаева.

Благодаря снижению инфляции и демографическим пре-
имуществам стран Центральной Азии региональные рынки 
демонстрируют позитивную динамику. Так, эксперт подчер-
кивает, что у стран Центральной Азии высокие темпы роста 
экономики по сравнению с мировыми показателями – на 
уровне 4-5%, при этом глобальный рост за 2024 год со-
ставит 3,2%, согласно данным Международного валютного 
фонда. В Узбекистане темп роста экономики составил 5,2%, 
в Кыргызстане – 4,4%, в Таджикистане – 6,5%. Казахстан 
среди стран Центральной Азии показывает самый низкий 
показатель роста экономики в 3,1%.

Индекс потребительского климата в Казахстане демон-
стрирует позитивные настроения на фоне экономической 
нестабильности. Согласно последнему исследованию потре-
бительского настроения, проведенному в Казахстане, индекс 
потребительского климата достиг 114 пунктов. Показатель 
выше 100 говорит о позитивных ожиданиях населения от-
носительно будущего. Для сравнения, в Турции этот индекс 
составляет 94 пункта, что указывает на более осторожные 
настроения потребителей.

«Индекс потребительского климата включает в себя такие 
компоненты, как уверенность в трудоустройстве, личное 
финансовое положение и готовность совершать крупные 
покупки. В Казахстане сохраняется высокий уровень уверен-
ности в будущем, хотя некоторые показатели, такие как оценка 
личного материального положения, немного снизились в 
2024 году», – отмечает Лейла Мусатаева.

Исследование показало, что 73% казахстанцев положи-
тельно оценивают свое финансовое положение, но лишь 49% 
считают, что сейчас удачное время для крупных покупок. 63% 
потребителей положительно оценивают перспективы трудо-
устройства в Казахстане. При этом 65% казахстанцев пред-
принимают меры по сокращению повседневных расходов.

«Мы видим, что ритейл в Центральной Азии стремительно 
растет, и наши участники – первые лица крупнейших компа-
ний – понимают, что успех сегодня невозможен без гибкости, 
сотрудничества и внедрения новых решений. Наша задача 
– не только подвести итоги и обсудить вызовы, но и создать 
условия для новых партнерств и соглашений, которые по-
могут бизнесу расти. 

Мы гордимся тем, что Конвент «Мир торговли» остается 
важнейшей платформой для развития торговой индустрии, 
и верим, что впереди – новые открытия и успехи для всех 
участников», – подчеркивает Елена Саргалдакова, основатель 
форума.

Напомним, 20-й Конвент «Мир торговли» состоялся в 
конце октября в Алматы. В нем приняли участие более 400 
представителей бизнеса, среди которых 70% – первые лица 
ведущих торговых сетей из России, Казахстана, Беларуси, 
Узбекистана, Кыргызстана, Таджикистана, Азербайджана, 
Грузии и Армении. В Закупочном центре «Мир торговли» 
состоялось более 3 500 двусторонних встреч участников 
Конвента и представителей 87 торговых сетей из 9 стран СНГ, 
по итогам которых будут заключены контракты.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера №6641-OD на право заключения договора 

поставки торцевых уплотнений и ЗИП магистральных 
насосных агрегатов для АО «КТК-К». 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: http://
www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 6641-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Как сообщил в ходе пресс-тура 
председатель правления АО 

«Ульбинский металлургический 
завод» Сергей Бежецкий, УМЗ 
мог бы обеспечить будущую АЭС 
собственным ядерным топливом. 

«Сейчас завод производит те-
пловыделяющие сборки фран-
цузского дизайна AFA3G. Если на 
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото из архива пресс-службы ГРЭС-1

Материал был основан на со-
общениях местных жителей 

в соцсетях и в павлодарской 
прессе. Напрашивается вопрос: 
сообщение о ЧП дано со ссылкой 
«по имеющимся в прессе данным. 
Почему?». Просто потому, что на 
момент выхода ДК в свет (и позже) 
развернутого официального ком-
ментария о том, что произошло, 
какова ситуация и каковы риски, 
не было.

Справедливости ради можно ска-
зать, что Министерство энергетики 
РК 15 ноября сообщило, что «Про-
изошел кратковременный выход 
дымовых газов из смотровых люков 
по стволу дымовой трубы № 1. Сей-
час на станции проходит проверка». 
В министерстве заверили, что на 
электроснабжение и теплоснабже-
ние потребителей авария никак не 
повлияла. Для этого заблаговремен-
но увеличили генерацию на других 
электрических станциях.

Но слухи и домыслы, в сочетании 
с опасениями, основанными на 
ЧП прошлых лет, восполняли от-
сутствие более детальной инфор-
мации. Время спустя, ссылаясь на 
то, что официального сообщения 
все еще нет, комментарий дала 
редакция «Салем, Экибастуз»: 
«На станции работает специаль-
ная комиссия, ГРЭС-1 посетили 
ответственные руководители Ка-

бинета Министров, аким области 
Асаин Байханов. По информации 
источника, заслуживающего до-
верие, в результате ревизионного 
осмотра установлено, что обруши-
лись керамзитобетонные плиты 
внутреннего ствола. Обломками 
был прегражден проход в газоходы 
энергоблоков №1 и 2, газоходы 
блоков №3 и 4 завалены частично.

Для устранения ситуации не-
обходимо не менее двух недель. 
Вероятность обрушения основного 
железобетонного ствола дымовой 
трубы №1 исключена, видимых по-
вреждений ствола не обнаружено. 
Обрушение керамзитобетонных 
плит не препятствует эксплуата-
ции дымовой трубы».

И лишь 29 ноября тесно сотруд-
ничающее с акиматом региона ИА 
«Павлодарньюс» сообщило: «На 
прошлой неделе глава региона по-
бывал в Экибастузе, ознакомился с 
ситуацией на станции. Его сопро-
вождали руководители АО «Самрук 
Энерго».

«Объект был исследован неза-
висимой экспертной компанией, 
которая дала свое заключение. На 
данный момент серьезной угрозы 
работе станции ничего не пред-
ставляет. Произошло частичное 
обрушение обваловки дымовой 
трубы №1 на уровне слуховых окон 
– кладки керамзитовых кирпичей 
на внутреннем стволе. Моно-
литная конструкция основной 
дымоходный трубы не пострадала 
и находится в работе. Сейчас на 

месте ведется восстановление», – 
сообщил Асаин Байханов в своем 
Instagram.

По окончании зимнего сезона на 
станции приступят к капитальному 
ремонту дымовой трубы №1. И еще. 
На Экибастузской ГРЭС-1 началось 
экологическое расследование 
после инцидента с выбросом ды-
мовых газов. «Сотрудники отдела 
государственного экологического 
контроля и лабораторно-анали-
тического контроля департамента 
экологии выехали на место для 
проведения проверочных меро-
приятий и лабораторных исследо-

ваний», – сообщили в департамен-
те экологии Павлодарской области.

В свою очередь в департаменте 
Комитета по правовой статистике и 
специальным учетам Генеральной 
прокуратуры РК по Павлодарской 
области также зарегистрировали 
официальную проверку в отноше-
нии ТОО «Экибастузская ГРЭС-1 
имени Булата Нуржанова». 

В настоящее время на объекте 
проводится комплексное обсле-
дование для установления точных 
причин произошедшего. О резуль-
татах проверки и принятых мерах 
будет сообщено дополнительно.

ГОД ВОЗРОЖДЕНИЯ
Новый год может стать годом возрождения важного в 
Восточном Казахстане предприятия КЭМОНТ. Испытывая 
трудности в своем основном виде деятельности, АО 
перепрофилирует часть своей деятельности для работ в 
придорожном сервисе, кроме того, займется проектом 
модернизации уличного освещения Усть-Каменогорска. 

Предприятие, основным направлением деятельности 
которого является производство комплектных распреде-
лительных устройств и подстанций среднего и низкого 
напряжения, займется новым направлением деятельности 
– придорожным сервисом. За счет этого решается сразу три 
задачи: выплачиваются задолженности перед работниками, 
развивается новое направление и туризм.  

«КЭМОНТ – былая гордость нашей страны. До конца 
года нам нужно восстановить предприятие, развивая но-
вое направление деятельности. Сегодня на предприятии 
уже работает ряд цехов, рассматривается возможность 
расширения ассортимента выпускаемой продукции, 
включив в него товары для дорожной и туристической 
инфраструктуры. До конца года нужно проработать про-
грамму со всеми районами. Начнем с того, что удовлетворим 
потребности региона, а потом будем выходить на другие 
рынки», – сказал аким Восточно-Казахстанской области 
Ермек Кошербаев. 

Кроме того, с Управлением энергетики и ЖКХ будет про-
работан вопрос переделки компанией проекта модерниза-
ции уличного освещения Усть-Каменогорска, поскольку оно 
вызывает большое количество нареканий от горожан. По 
словам акима, задача – возродить предприятие, очевидно, 
что следующий год вполне может стать годом возрождения 
для этого важного в ВКО предприятия.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

БЕЗОПАСНОСТЬ? 
КАК ВАМ УДОБНО
В Алматы прошла… комфортная конференция 
«Безопасность? Как вам удобно». Название само по себе 
раскрывает тему форума, одна из панельных сессий 
которой была посвящена вопросу «Сервис как стратегия: 
чего рынок ждет от сервис-провайдера». 

СЛОВА ПРОЩАНИЯ

ЗАПОМНИТСЯ 
В ПАМЯТИ ДЕЛАМИ
На 63 году жизни скоропостижно ушел из жизни Евгений 
Александрович ЛЕОНГАРД – человек, стоявший у истоков 
автомобильной истории независимого Казахстана.

СЛОВА ПРОЩАНИЯ

ЗАПОМНИТСЯ 
В ПАМЯТИ ДЕЛАМИ
На 63 году жизни скоропостижно ушел из жизни Евгений 
Александрович ЛЕОНГАРД – человек, стоявший у истоков 
автомобильной истории независимого Казахстана.Он был одним из старожилов 

компании «Астана Моторс». 
Последняя его должность – техни-
ческий директор/советник дирек-
тора Toyota Center Almaty. В общей 
сложности за плечами Евгения 
Александровича более двадцати 
лет работы в компании, и из них 
более двадцати – на руководящей 
должности.  Всю свою энергию, 
полученные знания он направлял 
на развитие автомобильной отрас-
ли республики. Евгений Леонгард 
был признанным специалистом 
высокой квалификации в сфере 
обслуживания, гарантийного ре-
монта, продажи запасных частей. 

Евгений Александрович любил 
и был верен своей компании, 
своему коллективу. Вот что он 
говорил про свою работу: «Люди 
– наша главная ценность. Мы про-
двигаем и поощряем сотрудников, 
выращенных и подготовленных 
непосредственно в компании. К 
тому же один из принципов Toyota 
– преемственность поколений. 
То есть пожизненный наем, об-
учение, движение по карьерной 
лестнице, кадровый резерв. Со-
ответственно, и мы следуем это-
му принципу. Не случайно у нас 
работают целыми династиями, 
и таких примеров много. Очень 

СЛОВА ПРОЩАНИЯ

ОСТАНЕТСЯ В ПАМЯТИ
На 63 году жизни скоропостижно ушел из жизни Евгений 
Александрович ЛЕОНГАРД – человек, стоявший у истоков 
автомобильной истории независимого Казахстана.

радует, что нам, старикам, на смену 
приходят толковые и грамотные 
молодые ребята».

В этих словах – гордость за свою 
страну, уверенность в ее благо-
получном будущем. Он прожил 
большую  и плодотворную жизнь, 
и эта потеря невосполнима. 

Евгений Леонгард – неравно-
душный, честный, ответственный, 
грамотный руководитель, его труд 
был неоднократно отмечен высо-
кими наградами и почетными гра-
мотами. Но самое главное – память 
об этом замечательном человеке и 
руководителе останется в сердцах 
людей.

Коллективы редакций газеты «Деловой Казахстан» и междуна-
родного информационного агентства DKNews выражают глубокое 
соболезнование маме, супруге, дочерям, родным и близким в связи 
с кончиной Евгения Александровича ЛЕОНГАРДА, замечательного и 
отзывчивого человека. 

 Здесь не подобрать слов, которые смогли бы утешить. Скорбим 
вместе с вами, желаем терпения, сил и тепла окружающих вас 
людей…

Пакет финансирования состоит из кредита 
ЕБРР в размере до 252 млн евро (эквивалент 

в казахстанских тенге) и льготного кредита в 
размере 15 млн евро, предоставленного прави-
тельством Канады в рамках Высокоэффективного 
партнерства в области борьбы с изменением 
климата (HIPCA).

Это позволит компании KEGOC, которая экс-
плуатирует более 27 800 км воздушных линий 
электропередачи по всему Казахстану, построить 
около 600 км инфраструктуры электропередачи 
напряжением 500 кВ и способствовать интегра-
ции энергосети Западного Казахстана в Единую 
электроэнергетическую систему Казахстана (ЕЭС).

Проект является частью усилий ЕБРР по 
оказанию помощи Казахстану в реализации 
долгосрочной стратегии декарбонизации с целью 
достижения углеродной нейтральности энерго-
сектора к 2060 году. Он улучшит электроснабже-
ние населения в Западном Казахстане и поможет 
интегрировать до 12 ГВт возобновляемых источ-
ников энергии к 2030 году по всей стране.

Он также решит важную проблему историче-
ского разделения энергосети Казахстана на три 
отдельные системы электроснабжения. В 2004 
году ЕБРР помог соединить северную и южную 
энергосистемы, но Западно-Казахстанская энер-
госистема по-прежнему работает изолированно.

Средства пойдут на строительство линии 
электропередачи 500 кВ Карабатан-Ульке (вдоль 
автомагистрали Атырау-Актобе) и подстанции 
500 кВ Карабатан, а также на расширение рас-
пределительных устройств на подстанциях Ка-
рабатан (220 кВ) и Ульке (500 кВ). Это позволит 
значительно укрепить локальные электрические 
перетоки и повысить надежность энергоснабже-
ния в Западном Казахстане.

Ожидается, что проект позволит сократить 
ежегодные выбросы CO2 более чем на 200 000 
тонн. Он поддерживается грантовым финан-
сированием правительства Японии. Банк также 
предоставит KEGOC техническую помощь для 
пилотной интеграции цифровых технологий в 
сеть, повышения устойчивости компании к по-
тенциальным кибератакам и внедрения нового 
обучения с учетом гендерных аспектов.

На сегодняшний день ЕБРР инвестировал более 
10,4 млрд евро в 332 проекта в Казахстане, боль-
шая часть этих средств направлена на поддержку 
частного предпринимательства.

Пресс-служба ЕБРР

Ее участники обсудили ключевые проблемы и перспек-
тивы развития сервисов, уделяя особое внимание вопро-
сам доверия, защиты данных и технологического роста. 
«Мы только начали этот путь. Сегодня объемы госзакупок 
в IT-секторе составляют около 200 миллиардов тенге, – го-
ворит Рустем Бигари, CEO Центра поддержки цифрового 
правительства. – Однако частный рынок пока не готов 
обеспечить эквивалентный масштаб поставок и сервисов. 
Наш рынок сервис-провайдеров лишь формируется, и 
это видно даже по взаимодействию с государственными 
структурами, такими как Министерство финансов и Комитет 
государственных доходов».

Другой важной темой дискуссии стала роль данных, как 
стратегического актива. Участники подчеркнули, что невоз-
можно построить качественные сервисы без эффективного 
управления и защиты данных. «Данные – это актив, но 
сегодня мало кто владеет большими объемами данных 
или умеет их регенерировать. Без данных невозможно 
обеспечить доверие, а это основа для безопасности», – 
считает Рустем Бигари.

Эксперты предположили, что основные направления раз-
вития рынка в ближайшие годы будут связаны с: цифрови-
зацией сервисов в таких отраслях, как финансы, медицина 
и образование; внедрением инновационных технологий, 
включая искусственный интеллект; развитием механизмов 
делегирования рисков на сервис-провайдеров.

«Для многих компаний будет проще делегировать управ-
ление рисками профессиональным сервисам. Это поможет 
сократить операционные затраты и повысить уверенность 
в качестве предоставляемых услуг», – отметил Константин 
Аушев, руководитель технологической практики KPMG.

Спикеры подчеркнули важность сбалансированного 
подхода к регулированию. Государство должно создавать 
благоприятные условия для развития рынка, избегая избы-
точного вмешательства. В то же время бизнесу необходимо 
активно участвовать в разработке стандартов, гарантиру-
ющих качество и доступность услуг.

Асель Марченко, заместитель председателя Национальной 
платежной корпорации Казахстана, отметила, что «Рынок 
должен проявить инициативу в разработке стандартов, что-
бы регулирование не становилось преградой для развития». 

Тимур РАЕВ, Алматы 

СОТРУДНИЧЕСТВО, 
ПРОВЕРЕННОЕ 
ВРЕМЕНЕМ
На недавно прошедшем в Уфе XX Форуме 
межрегионального сотрудничества России и Казахстана 
губернаторы и акимы двух государств обсуждали 
перспективы плодотворного сотрудничества, особенно в 
тех регионах, которые граничат друг с другом.

Аким Павлодарской области Асаин Байханов и губерна-
тор Новосибирской области Андрей Травников подписали 
Программу развития сотрудничества между регионами. 
Документ предусматривает реализацию совместных ме-
роприятий по 10 направлениям сотрудничества в сфере 
промышленности и торговли, сельского хозяйства, транс-
порта, культуры и спорта, в том числе взаимную стажировку 
врачей-специалистов, обмен делегациями работников 
образования, проведение дней культуры.

Асаин Байханов отметил, что приграничные территории 
выполняют роль своеобразных перекрестков, основных 
торговых и транспортных путей из России в Азию, которым 
предстоит стать основой моделирования новых отношений 
между азиатскими странами СНГ и Россией.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар

АТОМНАЯ ЭНЕРГЕТИКА

…ПЛЮС 600 КИЛОМЕТРОВ ЛЭП
Европейский банк реконструкции и развития вносит вклад в повышение 
энергетической безопасности Казахстана и помогает повысить надежность 
его системы электроснабжения, организовав финансирование в размере 
267 млн евро для АО «Казахстанская компания по управлению электрическими 
сетями» компании по управлению электросетями Казахстана (KEGOC).

ТВС ДЛЯ АЭС

«ГДЕ ТОНКО, 
ТАМ И РВЕТСЯ?»

Ульбинский 
металлургический 
завод может обеспечить 
будущую АЭС в Казахстане 
собственным ядерным 
топливом. 

для тепловыделяющих сборок 
(ТВС), применяемых в атомных 
реакторах. Выпуск продукции, 
поступающей в Китай, осущест-
вляется на заводе совместного 
казахстанско-китайского пред-
приятия ТОО «Ульба-ТВС». 

На территории Ульбинского ме-
таллургического завода, являюще-
гося флагманом атомной отрасли 
Казахстана, имеющего богатую 
историю, передовые технологии 
и высококвалифицированный 
персонал, в конце 2021 года был 
запущен завод по производству 
тепловыделяющих сборок. Се-
годня у нас в стране есть отече-
ственное, высокотехнологичное 
производство готового топлива и 
для первой казахстанской атом-
ной электростанции.

станции будет востребован такой 
вариант топлива, мы просто уве-
личим объемы производства. Но 
даже если будет выбран другой 
формат, УМЗ сможет выпускать 
топливные таблетки, т.е. составля-

ющие для производства тепловы-
деляющих сборок», – отметил он. 

На урановом производстве 
АО «УМЗ» ведется процесс из-
готовления урановых топливных 
таблеток, являющихся основой 
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Николай КРАВЕЦ, Караганда

На днях в медицинском колледже Караганды, который 
функционирует при медицинском университете города, 

произошел настоящий скандал. В одной из поточных ауди-
торий собрались студенты и их родители, преподаватели и 
руководство вуза. Учащиеся возмущены тем, что в середине 
учебного года им сообщили, что колледж закрывается. 
Многие в 2025 году должны были получить диплом об 
окончании средне-специального учебного заведения. 

В пресс-службе Медицинского университета Караганды 
объяснили причину закрытия колледжа: «НАО «Карагандин-
ский медицинский университет» извещает о прекращении 
реализации обучения по образовательным программам 
технического и профессионального, послесреднего об-
разования в связи с реорганизацией университета. Не-
обходимость проведения реорганизации университета 
обусловлена нижеперечисленными обстоятельствами.     

Постановлением Правительства РК от 24 апреля 2024 
года №320 некоммерческое акционерное общество 
«Медицинский университет Караганды» реорганизовано 
путем разделения на некоммерческое АО «Карагандинский 
медицинский университет» и некоммерческое АО «Наци-
ональный центр гигиены труда и профессиональных за-
болеваний», – сообщается в распространенном сообщении.

Также в сообщении говорится, что 27 сентября 2024 
года НАО «Карагандинский медицинский университет» 
прошло государственную регистрацию в органах юстиции, 
БИН 240940035132. Согласно пункту 5, статьи 34 ЗРК «О 
разрешениях и уведомлениях», при реорганизации юриди-
ческого лица-лицензиата в форме разделения имеющиеся 
у него лицензия и (или) приложение к лицензии подлежат 
переоформлению на одно из вновь возникших в результате 
разделения юридическое лицо в случае подтверждения 
соответствия данного вновь возникшего в результате 
реорганизации юридического лица квалификационным 
требованиям.

«Необходимо отметить, что в 2023 году университет 
принял решение о прекращении приема обучающихся на 
образовательные программы технического и професси-
онального, послесреднего образования с последующим 
прекращением реализации указанных образовательных 
программ после завершения обучения ранее принятых 
обучающихся. Таким образом, в вузе нет нового набора 
обучающихся на 2023-2024 и 2024-2025 учебные годы, а 
также нет профессорско-преподавательского состава на 
соответствующих курсах и необходимого материально-тех-
нического оснащения и т.д. В этой связи, при переоформ-
лении имеющихся лицензий некоммерческое акционерное 
общество «Карагандинский медицинский университет» 
не имеет возможности подтвердить квалификационные 
требования по образовательным программам технического 
и профессионального, послесреднего образования, в связи 
с чем прекращает их реализацию». 

Кроме того, НАО «Карагандинский медицинский уни-
верситет» объявило о переводе всех обучающихся по про-
граммам технического и профессионального, послесреднего 
образования, в порядке, предусмотренном Приказами 
Министра образования и науки РК №595 от 30 октября 
2018 года «Об утверждении Типовых правил деятельности 
организаций высшего и послевузовского образования» 
и №19 от 20 января 2015 года «Об утверждении правил 
оказания государственных услуг в сфере технического и 
профессионального, послесреднего образования» в другие 
организации образования соответствующего уровня.

Карагандинский медицинский университет информиру-
ет о предпринимаемых усилиях по поиску оптимального 
решения для продолжения обучения студентов 3-4 курса 
программ технического и профессионального, послесред-
него образования (ТиППО).  

Когда готовился материал к печати, в вузе сообщили, что 
для оперативного информирования и контроля создана 
рабочая группа, в состав которой вошли родители обуча-
ющихся, представители вуза, общественности и областного 
акимата. Прошли 3 разъяснительные встречи.  Продолжается 
подготовка документов, необходимых для прохождения 
проверки соответствия квалификационных требований. 
Для обеспечения технической возможности переоформле-
ния лицензии вуз активно сотрудничает с Министерством 
здравоохранения и Министерством цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмической промышленности.

Напомним, на сегодняшний день Карагандинский меди-
цинский университет не может пройти лицензирование на 
образовательную деятельность по программам техниче-
ского и профессионального, послесреднего образования. 
В связи этим, после окончания семестра вуз вынужден 
расстаться со студентами 3-4-х курсов. Для завершения 
образования 218 человек должны быть переведены в 
другие учебные заведения. Выбор нового колледжа оста-
ется за самими обучающимися. Руководители профильных 
учебных заведений подтвердили возможность принять всех 
студентов. Процедура перевода налажена.

…Оправдаться и объяснить можно что угодно и чем угодно, 
пожалуй, кроме одного, в этой ситуации: а лица, принимаю-
щие такие решения, не в курсе, чем чреваты такие перемены 
в середине учебного года? Нельзя было предусмотреть 
этот переход по завершении учебного курса? Нельзя было 
системно решить эти вопросы с переводом обучающихся 
в другие учебные заведения или предусмотреть отсрочку 
исполнения решения до конца учебного года? 

И любопытно, что бы сказали эти умники, попади они на 
прием к доктору или на процедуру к медсестре, которые 
бы в середине процесса сказали: «Прием окончен. У нас 
реорганизация! Долечивайтесь в другом месте. А мы вам 
поможем с трубками в боку или шприцем в вене перейти 
в другую клинику!» Как бы гротескно и абсурдно ни вы-
глядела такая ситуация, но пути Господни неисповедимы…

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото Департамента государственных 
доходов по Мангистауской области

Статистика свидетельствует: 
жители Казахстана все чаще об-

ращаются в различные инстанции 
с претензиями на качество и про-
дуктов питания и товаров широкого 
спроса. И они просят навести здесь 
порядок, чтобы страна не стала 
территорией сбыта пищевых и про-
мышленных изделий сомнительно-
го качества. 

Министерство торговли и ин-
теграции РК тоже выступает за 
открытый и прозрачный рынок 
качественных продуктов. Поэтому в 
конце прошлого года министерство 
поддержало социальный проект 
«Сапалы Өнім». Его цель – выявить 
некачественные товары на отече-
ственном рынке. Проект охватывает 
все регионы страны. На эту работу 
выделено восемь миллионов тенге 
на регион. За полгода 2024 года 
добровольцы из более 60 обще-
ственных организаций проверили 
порядка 600 видов продукции, вклю-
чая продукты питания, и выявили 
нарушения по 405 видам. 

В нашей области работали пред-
ставители Мангистауского об-
ластного объединения по защите 
прав потребителей. По словам его 
руководителя Жанны Биятан, в 
этом году общественники выиграли 
право по информационно-просве-
тительской работе с казахстанцами 
по вопросам защиты прав потреби-
телей. После чего в каждом регионе 
закупали образцы продуктов и 
направляли в аккредитованные 
лаборатории, чтобы определить 
соответствие требованиям безопас-
ности и качества.

При выявлении некачественной 
продукции результаты экспертизы 
отправляются в территориальные 
департаменты комитета санэ-
пидконтроля либо в департамент 
комитета технического регулиро-
вания. В случае подтверждения 
нарушений санитарных норм, 
правил маркировки, к примеру, от-
сутствует информация на казахском 

языке, и других, то производителей/
продавцов привлекают к админи-
стративной ответственности или 
отзывают декларации, сертификат 
соответствия.

По итогам проверки Павлодар-
ская область оказалась далека от 
лидерства по качеству реализуемых 
продуктов питания. К примеру, 
в Северо-Казахстанской области 
проверяющие выявили 40 некаче-
ственных товаров. В Акмолинской – 
результаты более развернутые. Про-
цитирую Жанну Биятан по местной 
прессе: «Для продовольственных 
товаров мы провели исследования 
на определение микробиологиче-
ских, химико-физических, органо-
лептических показателей, а также 
на определение в составе продукции 
жирно-кислотного состава, ДНК 
животных и ГМО. По их результатам 
выявлено, что социально значимые 
продовольственные товары, в част-
ности, многие иностранные продук-
ты, не соответствуют заявленным 
характеристикам и показателям. 
В некоторых были обнаружены 
ДНК свинины и курятины вместо 
говядины, очень многие содержали 
ГМО, и, к сожалению, об этом про-
изводители не извещали. Масложи-
ровой состав в некоторых маслах 
ниже нормы, как и количество 
молочнокислых микроорганизмов 
в сметане».

По ее словам, в Акмолинской 
области из 28 образцов продоволь-
ственной продукции только пять 
оказались безупречного качества 
и соответствовали требованиям 
технических регламентов и стандар-
тов, два продукта и вовсе оказались 
просроченными.

Во многих продуктах, привезен-
ных из России и Беларуси, отсутство-
вала информация на государствен-
ном языке. Некоторые продтовары 
были непонятного происхождения, 
отсутствовала информация о наи-
меновании и адресе производства. 
Попадались продукты, привезенные 
из Кореи, без сертификата и декла-
рации о соответствии техническому 
регламенту Таможенного союза 
«Пищевая продукция в части ее 

маркировки» и «О безопасности 
упаковки».

Что касается Павлодарской об-
ласти, то здесь было закуплено 
36 образцов продовольственной 
продукции, из которых 25 не со-
ответствовали техническим регла-
ментам. Еще 18 оказались фальси-
фицированными, без сертификата 
о соответствии. Четыре продукта 
были просрочены и три – не про-
маркированы, не переведены на ка-
захский язык. Выявлялись продукты 
неустановленного происхождения, 
без сертификата и декларации о 
соответствии.

Помимо выявленных по всему 
Казахстане фактов подмены указан-
ного мяса другим, более дешевым, 
было немало и тех, что содержали 
ГМО. Однако неизвестно, есть ли 
таковые в Павлодарской области. В 
нашем регионе можно провести экс-
пертизы только в двух центрах. Один 
из них государственный – филиал 
Национального центра экспертизы 
Комитета санитарно-эпидемиоло-
гического контроля Министерства 
здравоохранения РК. Второй част-
ный – филиал АО «Национальный 
центр экспертизы и сертификации». 
Ни один из них не имеет аккреди-
тации на определение в продуктах 
питания ДНК свинины, курятины, 
ГМО и красителей. Как проинфор-
мировала Жанна Биятан, скоро-
портящийся продукт должен быть 
доставлен в лабораторию не позднее 
двух часов. Но местные продукты 
общественники не могли доставить 
в крупную лабораторию.

Таковы реалии. Хотя, замечу, в 
интервью по поводу этого рейда в 
регионе, заместитель руководителя 
департамента санитарно-эпиде-

миологического контроля области 
Гульнара Акылбекова сказала, что 
«в рамках контрольного закупка 
продукции за 10 месяцев 2024 года 
было отобрано 146 наименований 
продукции. В том числе, 591 проба 
пищевой и 355 – не пищевой продук-
ции. По результатам лабораторных 
исследований выявлено 288 проб не 
соответствующей продукции, в том 
числе 64 пробы пищевой и 224 пробы 
не пищевой продукции».      

«По итогам проведенных вне-
плановых проверок составлено 
38 административных штрафов 
на общую сумму 23 миллиона 831 
тысяча тенге».

То есть, контроль есть. Но это – 
капля в море. 

Нужны системные масштабные 
подходы и меры. И шаги в этом 
направлении делаются. В начале 
сентября на пленарном заседании 
Мажилиса депутаты одобрили в 
первом чтении проект Закона «О 
защите прав потребителей» в новой 
редакции. К этой работе привлечены 
также представители экспертных 
организаций и общественных объ-
единений, политических партий, 
не представленных в Парламенте. 
И власти, и общество хорошо по-
нимают, что контроль качества про-
дуктов, товаров, услуг – назревшая 
проблема, а потому есть надежда, 
что не только на потребительском 
смогут навести порядок, но и разо-
вьют инфраструктуру, которая на 
системной основе и повсеместно 
будет контролировать этот вопрос.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото из архива автора

С 2025 по 2028 год в регионе пла-
нируется подготовить более 20 

тысяч специалистов в сферах инже-
нерии, обработки и строительства. 

ПРИОРИТЕТЫ
– На ближайшие четыре года 

определена потребность в 20 678 
рабочих местах. Наибольшее коли-
чество мест государственного за-
каза выделено для специальностей 
в области инженерии, обработки и 
строительства – более 2 700 мест, что 
связано с потребностью в специали-
стах машиностроения, металлургии 
и строительства, – сообщила заме-
ститель руководителя Управления 
образования ВКО Алима Ақылбек. 

По ее словам, для содействия 
трудоустройству выпускников в 
регионе активно внедряется ду-
альная система обучения: студенты 
колледжей проходят практику на 
реальных производствах, осваивая 
востребованные навыки. В настоя-
щее время по этой модели обуча-
ются более 5 тысяч человек. К 2025 
году этот показатель планируется 
увеличить до 5 500. Кстати, многие 
предприятия области становятся 
социальными партнерами учеб-
ных заведений, помогая готовить 
специалистов в соответствии с по-
требностями рынка труда.

Кроме того, планируется от-
крытие новых специальностей, 
востребованных на рынках труда 
в стране и регионе, таких как, на-
пример, «Возобновляемая энерге-
тика», «Организация воздушных 
перевозок», «Цифровая техника», 

«Эксплуатация и ремонт сельско-
хозяйственной техники», «Сметное 
дело в строительстве», «Логистика», 
«Дистанционно пилотируемая ави-
ационная система», «Эксплуатация 
водного транспорта», «Защита в 
чрезвычайных ситуациях» и других.

ЗАДАЧИ
Для обеспечения задачи по росту 

экономики в регионе определены 
резервы и точки экономического 
роста в реальном секторе в разрезе 
каждого города и района по направ-
лениям: производство и переработ-
ка сельхозпродукции, логистика, ту-
ризм, малый и средний бизнес. Для 
реализации задач в городах и райо-
нах разработаны планы развития на 
2024-2028 годы с учетом точек роста, 
потенциала, баланса производства 
и потребления продуктов питания. 
Как отметил первый заместитель 
акима ВКО Нурымбет Сактаганов, 
для эффективного взаимодействия 
с инвесторами создан региональный 
инвестиционный штаб. 

ПУЛ
С начала года в общенациональ-

ный пул включено 40 инвестицион-
ных проектов ВКО на сумму 912,6 
млрд тенге, которые планируется 
реализовать до 2032 года. В насто-
ящее время на стадии завершения 
находятся 10 инвестиционных 
проектов на сумму 45,9 млрд тенге. 

Одним из значимых проектов 
стал запуск завода по изготовлению 
полиэтиленовых труб, стоимостью 
1,2 млрд тенге «УК Трубтех» – един-
ственного в Восточном Казахстане 
по выпуску полиэтиленовых труб. 
В числе других проектов – строи-

тельство маслоэкстракционного 
завода, мощностью больше 50 тыс. 
тонн в год по сырью; открытие базы 
отдыха «BearLog» в Риддере; строи-
тельство торгово-развлекательного 
центра и административного ком-
плекса «Maxi Mall»; создание фар-
мацевтического терминала класса 
«А». А также – возведение оптово-
распределительного центра «Ал-
тай» для первичной переработки 
и хранения сельскохозяйственной 
продукции, имеющего овощехра-
нилище площадью порядка 20 тыс. 
квадратных метров, что позволит 
обеспечить продуктовую безопас-
ность региона, и другие проекты. 

МОДЕРНИЗАЦИЯ
Помимо новых производств 

толчок в развитии получили и дей-
ствующие предприятия. Так, напри-
мер, после приобретения нового 
оборудования Усть-Каменогорский 
арматурный завод сегодня зани-
мается выпуском востребованной 
в экономике страны и за рубежом 
нефтегазовой трубопроводной за-
порной и регулирующей арматуры. 

До конца года планирует выйти на 
проектную мощность совместное 
казахстанско-китайское предпри-
ятие «Ульба-ТВС», созданное на 
базе Ульбинского металлургиче-
ского завода. Это единственное 
предприятие в Центральной Азии 
производство по выпуску топлива 
для атомных электростанций. С 
помощью французской компании 
Framatome здесь внедрена совре-
менная технология выпуска тепло-
выделяющих сборок.

Модернизация коснулась и АО 
«Востокмашзавод», на котором 

планируется выпускать продукцию 
для производства грузовых желез-
нодорожных вагонов. 

Ярким примером параллельного 
развития логистики и туризма яв-
ляется Зайсанский район. 

– Строительство нового аэропор-
та станет важным шагом в развитии 
туризма в регионе и улучшении 
качества жизни местных жителей. 
В рамках проекта планируется не 
только возведение аэропорта, но 
и создание современной инфра-
структуры, строительство новых 
дорог, логистических складов и 
других объектов, которые будут 
способствовать улучшению транс-
портной доступности, – сообщила 
заместитель акима Зайсанского 
района Нургайни Кабидолдина.

Кроме того, по ее словам, в райо-
не активно реализуется несколько 
крупных республиканских про-
ектов, одним из которых является 
реконструкция автодороги «Омск 
– Майкапшагай». 

Туризм становится приоритет-
ным в экономике региона, строятся 
новые базы отдыха, инфраструк-
тура, гостиницы, ремонтируются 
дороги, открываются пограничные 
переходы, развивается придо-
рожный сервис, создаются новые 
маршруты. 

Предполагается, что запуск 
крупных инфраструктурных про-
ектов значительно повысит эко-
номический потенциал региона, 
а также улучшит транспортно-ло-
гистическую систему на востоке 
Казахстана и привлечет новых ту-
ристов, что окажет положительное 
влияние на развитие экономики 
и бизнеса. 

СТАВКА – 
НА ТЕХНАРЕЙ

Новый 2025 год объявлен в Казахстане Годом рабочих 
профессий. За это время планируется провести реформу 
технического и профессионального образования. 
В Восточном Казахстане в рамках Года рабочих профессий 
будут подготовлены кадры по новым специальностям.

В ТЕМУ
Как сообщил Департамент государственных доходов по Мангистауской 
области, 1 декабря т.г. на таможенном посту «Тажен» на казахстанско–узбе-
кистанской границе, в ходе контроля пассажирского и транспортного потока 
в багажном отсеке автомобиля Yutong сотрудниками таможенного поста 
совместно с пограничным нарядом ПС КНБ РК и сотрудниками областного 
Департамента экономических расследований были обнаружены товары. В 
том числе спиртные напитки. В законности их перевозки возникли вопросы. 
По факту проводится расследование, назначена экспертиза.

ПУСТЬ ВСЕГДА БУДЕТ ВКУСНО, 
КАЧЕСТВЕННО, ЗДОРОВО!
Далеко не все продукты питания, изготовленные в нашей стране, а также поставляемые 
из-за рубежа, соответствуют требованиям, предъявляемым к ним специалистами 
по стандартам и санитарными медиками.
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ТОЧКА ПРИТЯЖЕНИЯ

ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ
dknews.kz

Анастасия СЛИВИНСКАЯ, Алматы – Внутренняя 
Монголия – Алматы, фото автора

Тем выразительней была немая сце-
на, когда, в сгущающихся сумерках 

выйдя из автобуса, мы оказались по-
среди шумного, многоголосого, пере-
ливающегося яркими огнями города. 
Осенняя погода с ощутимо пронизы-
вающим прохладным ветерком уже 
вовсю заявила о своих правах, но на 
веселой ночной жизни города это, по 
всей видимости, никоим образом не 
отразилось. 

КАК НОЧИ ЭКОНОМИКОЙ 
ЗАПРАВЛЯЮТ 

Толпы местных жителей и туристов, 
постепенно стекаясь с разных концов 
Уланчаба в один большой поток, по 
большей части направлялись в одно из 
самых известных мест города. И это не 
просто улица или квартал. Это самый 
настоящий проект, запущенный муни-
ципальными властями в июне прошлого 
года и ставший безумно популярным 
как у горожан, так и у гостей города. 

Раньше это был просто городской 
парк, имевший великолепное располо-
жение, но не имевший особой жизнен-
ной силы. Транспортные условия были 
удобны, но место было немноголюдным. 
Однако, задействовав имеющиеся 
ресурсы вкупе с творческим вдохнове-
нием, приправленным изрядной долей 
креатива, проект по-настоящему сумел 
создать «нечто из ничего», а точнее 
превратить малонаселенное открытое 
пространство в необычайно оживлен-
ный культурный и коммерческий район. 

При этом время от начала строитель-
ства до запуска проекта, названного 
«Ночь Уланчаба», заняло всего 20 дней. 
Здесь умело объединены очарование 
древности и современность, а ночные 
прогулки сочетают в себе осмотр до-
стопримечательностей, интерактивные 
развлечения, посещение многочислен-
ных магазинов и кафе. К тому же в этом 
месте регулярно проводятся различные 
культурные мероприятия и тематиче-
ские представления, притягивающие 
большое количество туристов. 

Отношение к этим самым туристам 
– отдельная тема. Здесь, похоже, все 
вращается вокруг них, ведь им созданы 
превосходные условия, позволяющие 
по-настоящему ощутить открытость 
города и очень душевное обслуживание. 

Так, гостям города здесь не нужно 
беспокоиться о завышении цен или 
так называемом скрытом потребле-
нии, поскольку на каждом продукте 
четко указана цена. Чистота вокруг 
невероятная, а усиленный надзор за 
безопасностью пищевых продуктов, 
пожарной безопасностью, качеством 
обслуживания и другими аспектами 
защищает законные права и интересы 
туристов и способствует отличной ре-
путации города.

Не удивительно, что изо дня в день 
на свет «Ночи Уланчаба» собирается все 
больше людей, чтобы отдохнуть, восста-
новить силы в дороге, познакомиться с 
богатейшей культурой северного края, 
почувствовав при этом на себе самую 
искреннюю заботу.  

На осмотр того, чем живет город днем, 
у нас было совсем немного времени, но 
кое-что посмотреть удалось. Однако же 
если вы окажетесь в Уланчабе и этого 
времени у вас будет немного больше, то 
обязательно исследуйте его культурные 
и исторические достопримечатель-
ности, коих здесь великое множество. 

УЛАНЧАБ: 
ГОРОД, КОТОРЫЙ 
ВЕРИТ В СЕБЯ

«Так… Что у нас тут интересного?» – просматривала я справочные страницы в интернете, направляясь 
вместе с группой журналистов под предводительством China Daily в Уланчаб – один из ближайших 
к столице Внутренней Монголии Хух-Хото город. Увы, но, судя по одному из встреченных описаний, 
нас ждал этакий провинциальный, не особо многолюдный, полусонный городок… 

Непременно покатайтесь на лошадях. 
Верховая езда — это национальный 
вид спорта, местные инструкторы вас 
быстро обучат и объяснят, что к чему. 
Еще отправляйтесь в национальные 
парки, чтобы насладиться прекрасны-
ми пейзажами и кристально чистым 
воздухом, а также посетите различные 
тематические фестивали и музеи.     

Отдельное удовольствие – местные 
рынки с национальными продуктами и 
сувенирами и, разумеется, дегустация 
блюд монгольской кухни, во главе кото-
рых красуются буузы, хуушуур и плов. 
Нам же повезло посетить два знаковых 
объекта, являющихся неотъемлемой ча-
стью экономической инфраструктуры 
города и ставших настоящим толчком 
его успешного развития.

МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ЛОГИСТИКА QISUMU 

И «ЛУГОВЫЕ ОБЛАКА» HUAWEI  
Одним из таких объектов стал между-

народный железнодорожный логисти-
ческий узел Qisumu, введенный в экс-
плуатацию в 2016 году и являющийся 
крупнейшей базой грузовых поездов 
Китай-Европа в Автономном районе 
Внутренняя Монголия.

Надо отметить, что Уланчаб – один из 
первых 23 городов, который был выбран 
в качестве национального логистическо-
го узла для обслуживания грузовых по-
ездов Китай-Европа. С момента запуска 
своего первого грузового поезда Китай-
Европа Уланчаб постоянно расширяет 
географию перевозок на все новые 
направления, одним из которых стала 
и южная столица Казахстана Алматы.  

Так совпало, что аккурат в день на-
шего посещения, 16 октября, из Qisumu 
был дан старт регулярному движению 
грузовых поездов в Москву. По словам 
экспертов, новый маршрут открывает 
торговый канал для Северного Китая и 
будет способствовать дальнейшему рас-

ширению его экспорта при поддержке 
инициативы «Один пояс и один путь». 
Таким образом, маршрут стал новым 
дополнением к грузовым железнодо-
рожным линиям Китай-Европа, иду-
щим из Уланчаба, и первым городским 
маршрутом в восточном направлении 
по этой линии.

На сегодняшний день Внутренняя 
Монголия уделяет приоритетное вни-
мание развитию сети грузовых поездов, 
и особенно роли Уланчаба как ключе-
вого транспортного узла для торговли 
в северном направлении. Основными 
экспортными товарами по маршруту 
Китай-Европа из Внутренней Монголии 
являются семена подсолнечника из Ба-
яннуура, автомобили Chery из Ордоса, 
а также местная древесина, зерно и 
нефтепродукты, которые составляют 
около двух третей от общего объема 
перевозимых товаров в регионе. По 
словам гидов, на долю местных товаров 
приходится около половины от общего 
объема перевозок.

В последний день октября состоялось 
еще одно важное для Qisumu событие 
– в железнодорожном логистическом 
парке прошла церемония открытия 
Международного узла ШОС в портовой 
зоне Уланчаб и церемония запуска 
«Демонстрационной зоны ШОС + Улан-
чаб-Москва». Это первый случай, когда 
в Уланчабе задействовали автомобиль-
ный транспорт для международных 
грузоперевозок, при этом впервые 
для Внутренней Монголии междуна-
родные перевозки будут выполняться 
в обоих направлениях. Сотрудники 
логистического парка говорят, что в 
Qisumu полны решимости продолжать 
работу по дальнейшему продвижению 
сотрудничества с разными странами.  

Вторым объектом нашего посещения 
стал Ulaanqab Huawei Cloud Data Center 
– крупнейший вычислительный центр 
Huawei на севере Китая, носящий на-

звание «Облачная луговая долина». Его 
главная гордость в том, что, используя 
благоприятный климат города и обилие 
чистой энергии, он позиционирует себя 
на переднем крае разработки зеленых 
данных. 

Известно, что месторасположение 
центров обработки данных для крупных 
технологических компаний зависит от 
таких решающих факторов, как климат, 
геология, местонахождение, а также 
энергетическая и электроэнергетиче-
ская инфраструктура. В этом смысле 
Уланчаб, расположенный в умеренной 
зоне с континентальным муссонным 
климатом, очевидно, стал избранной 
территорией.

Представители Huawei Cloud рас-
сказали, что решение о строитель-
стве площадки для центра обработки 
данных именно в этом городе было 
подкреплено еще одним фактором: 
поскольку это совместный важнейший 
проект в Уланчабе, Huawei высоко оце-
нила местное динамичное развитие 
индустрии центров обработки данных. 

В последние годы Уланчаб, активно 
используя свои преимущества в виде 
отличных транспортных развязок и 
достаточного количества экологически 
чистой энергии, создал два крупнейших 
проекта – «Коридор больших данных 
Пекин – Тяньцзинь – Хэбэй» и «Облач-
ная долина лугов». Цель у них общая 
– развитие облачных вычислений, 
интернет-программного обеспечения 
и коммуникаций.

Сегодня, ускоряя промышленную 
трансформацию и модернизируя 
методы экономического развития, 
муниципальные власти Уланчаба по-
зиционируют облачные вычисления и 
обработку больших данных в качестве 
ведущих отраслей промышленности. 
Строительство «Облачной луговой до-
лины», таким образом, является про-
должающейся стратегией города.

По словам наших гидов, город на-
меревается наладить полномасштаб-
ное сотрудничество с Huawei в самом 
ближайшем будущем, учитывая по-
стоянно растущие потребности в об-
ласти информационных технологий 
на основе надежной инвестиционной 
среды, отличного сервиса и удобной 
транспортной развязки.

ЗОЛОТЫЕ И СЕРЕБРЯНЫЕ ГОРЫ 
Между тем, пусть зима была еще толь-

ко на пороге, город уже основательно 
готовился к предстоящему холодному 
сезону. Не претендуя на лавры знаме-
нитого Харбина, Уланчаб вовсю раз-
вивает собственную снежно-ледяную 
экономику, которую смело можно 
назвать новой точкой экономического 
развития города. Вооружившись деви-
зом «Лед и снег – это тоже золотые и 
серебряные горы», Уланчаб в нынешнем 
сезоне намерен привлечь не меньше 300 
миллионов человек к участию в зимних 
видах спорта и других развлечениях, 
присущих этому времени года. 

С наступлением зимы ледовый и 
снежный туризм в городе будет наби-
рать обороты. Уже с осени во многих ме-
стах проходит подготовка к фестивалям 
льда и снега, живописные горнолыж-
ные курорты, известные на весь мир, 
устраивают активные презентации, а 
общественность с удовольствием при-
общается к зимним видам спорта. 

На данный момент запрос «зимний 
туризм в Уланчабе» становится очень 
популярным не только у китайских, но и 
у зарубежных пользователей интернета.

Чтобы гости города могли лучше по-
знакомиться с культурой льда и снега, 
Уланчаб постарался интегрировать свою 
богатейшую аутентичную культуру во 
все популярные туристические места. 
От презентации изделий местных ремес-
ленников до музыкальных фестивалей, 
от выставок живописи и каллиграфии до 
знакомства со знаменитыми вулканами, 
в эти дни Уланчаб запускает более ста 
ледовых и снежных мероприятий. 

Слова же представителей местного 
правительства о том, что они готовы 
«с огромной радостью баловать своих 
гостей, встречая их с распростертыми 
объятиями», поневоле заставляют все-
рьез задуматься о зимнем путешествии 
в Уланчаб. В этот радушный и гостепри-
имный город, который верит в себя и 
свои силы, напрочь разбивая нелепые 
мнения, высказанные кем-то, кому пока 
еще не посчастливилось побывать здесь 
собственной персоной.
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КУБОК ДВУХ СТОЛИЦ

Огулбиби АМАННИЯЗОВА, Париж, 
фото автора 

Искушенную парижскую 
публику, надо сказать, не-

легко удивить. Трудно перечесть, 
сколько мировых звезд видела 
и слышала легендарная сцена 
концертного зала Gaveau за свои 
почти 120 лет существования. 
Здесь выступали композиторы 
и музыканты Камиль Сен-Санс, 
Морис Равель, Клод Дебюсси, 
Игорь Стравинский, Мстислав 
Ростропович. Скоро здесь будет 
петь Пласидо Доминго. Но судя 
по бурным аплодисментам, 
звучавшим после исполнения 
каждой пьесы, казахским му-
зыкантам удалось покорить 
взыскательных слушателей зала 
Gaveau. 

Во-первых, поразила вирту-
озная игра всех исполнителей. 
И это не случайно, ведь кол-
лектив «GN SEPTET» состоит из 
великолепных музыкантов, все 
они лауреаты многих междуна-
родных конкурсов: скрипачи 
Е. Сапарбаев, Қ. Сакибаев, аль-
тист Д. Садуақасов, М. Керімбаев 
(виолончель), Б. Рақышев (кон-
трабас), Н. Омарғазин (рояль). А 
руководит ансамблем лауреат 
международных конкурсов, 
член «Международной ассо-
циации баянистов и аккор-
деонистов мира» Ғалымжан 
Нарымбетов. Несмотря на то, 
что «GN SEPTET» создан не так 
давно, коллектив уже успел за-
воевать главные призы конкур-
сов Accordion Star International 

(США, 2022, 2023) и Euro Music 
Festival (2023). 

Во-вторых, подбор програм-
мы был более чем необычный. 
За два часа концерта музыканты 
увлекли за собой слушателей в 
путешествие в разные эпохи и 
в разные концы света. Сначала 
звучала незабвенная музыка 
Баха, затем из эпохи барокко 
«GN SEPTET» перенес нас в ХХ 
век в Буэнос-Айрес, исполнив 
зажигательные аргентинские 
танго знаменитого Астора Пья-
цоллы. Далее казахские музы-
канты сыграли пьесы нашего 
современника, французского 
композитора, инструменталиста 
Ришара Гальяно. 

Невзирая на разницу эпох, не 
чувствовалось резкой эклектики 
стилей, все произведения были 
гармонично связаны благодаря 
аккордеону. Ришар Гальяно, вы-
пустивший за 50 лет 70 дисков, 
всю жизнь стремится вернуть 
своему любимому инструменту 
его заслуженное место. Как он 
сказал, «аккордеон несправед-
ливо называют «пианино для 
бедных», в то время как мой 
инструмент это Steinway на 
бретелях».

Ришар Гальяно сотрудничал 
и дружил с Астором Пьяцоллой. 
Услышав на одном конкурсе 
игру Ғалымжана Нарымбетова, 
он пригласил его в международ-
ную ассоциацию аккордеони-
стов, чтоб казахский музыкант 
продолжал продвигать имидж 
аккордеона и близких ему ин-
струментов по всему миру. 

Но если аккордеон считается 
редким гостем на парижской 
сцене, то послушать казахские 
традиционные инструменты – 
это и вовсе уникальная возмож-
ность. Причем соло Эльмиры 
Кашкымбаевой на старинных 
инструментах – сазсырнай, 
уілдек, құс сайрауық – очень 
гармонично звучало под ак-
компанемент классического 
ансамбля. Об этих инструмен-
тах очень хорошо рассказала 
ведущая концерта – диктор 
Казахского радио и телевидения 
Кымбат Досжан. В зале Gaveau 
в этот вечер звучала казахская 
музыка композитора 19-го века 
Тәттімбета и пьесы современ-
ных авторов. Таких как Арман 
Жайым и Данияр Бержапырақов. 
А домбра Дәурена Раева в дуэте с 
аккордеоном Ғалымжана вполне 
естественно исполняла пьесы 
Пьяццолы и Гальяно. 

Концерт казахских виртуозов 
в парижском зале Gaveau еще 
раз доказал, что универсальный 
язык хорошей музыки не имеет 
границ.

Тимур РАЕВ, фото Казахстанской 
федерации шахмат KazChess

Турнир прошел одновременно 
в Астане и Алматы, проде-

монстрировав высокую заин-
тересованность журналистов и 
блогеров в шахматах как спорте, 
объединяющем и вдохновляю-
щем на новые достижения.

В столице соревнования от-
крыли первый вице-президент 
KazChess Дармен Садвакасов 
и государственный тренер РК 
Дастан Капаев. В Алматы эту мис-
сию выполнили исполнительный 
директор KazChess Гульмира Да-
улетова и ректор AlmaU Гульнара 
Куренкеева.

«Media Cup стал важным собы-
тием для медиа Казахстана, объ-
единяя журналистов и блогеров, 
которые не только увлекаются 
шахматами, но и активно про-
двигают этот спорт в информа-
ционном пространстве,– сказал 
Дармен Садвакасов. – Турнир 
укрепляет шахматное сообще-
ство страны и стимулирует инте-
рес к шахматам среди широкой 
аудитории. Мы рады видеть, что 
формат ежегодно совершенству-
ется, а количество участников 
продолжает расти».

Формат турнира – рапид (бы-
стрые шахматы) с контролем вре-
мени 10+2 (10 минут на партию и 
2 секунды добавления за каждый 
ход). Турнир был проведен по 
швейцарской системе в 7 туров. К 
участию допускались представи-
тели медиа с рейтингом ФИДЕ, не 
превышающим 2000 пунктов по 
состоянию на 1 октября 2024 года. 
Это позволило сделать соревно-
вания доступными для широкой 
аудитории, сохранив при этом 
высокий уровень конкуренции.

В Алматы турнир собрал 26 
участников. Здесь развязка 
оказалась особенно интригую-

щей. Победу одержал молодой 
блогер Асылхан Кумар (рейтинг 
1795), продемонстрировавший 
уверенную игру и набравший 
6½ очков. Второе место занял 
Алан Тасмуханов (1626), усту-
пивший лидеру всего пол-очка. 
За третье место развернулась 
острая борьба: трое участников 
завершили турнир с 5 очками, 
но по усеченному коэффициенту 
Бухгольца бронза досталась Ма-
рату Мулкубаеву (1948). Он обо-
шел Григория Федорова (1904) и 
Тимура Касымова (1975).

Столичный турнир собрал 
рекордные для «Кубка двух сто-
лиц» 40 участников. Абсолютным 
триумфатором стал Нурлан Са-
лыкбаев, выигравший все 7 пар-
тий и продемонстрировавший 
непревзойденное мастерство. 
Вторым призером стал Ахмет 
Ишмухамедов (1969), набравший 
6 очков, а третье место с резуль-
татом 5½ очков занял Жанболат 
Турешов (1879).

После завершения городских 
турниров победители и призеры 
встретились на онлайн-платфор-

ме lichess.org для определения 
обладателей главных наград.

В финальном поединке за ти-
тул чемпиона турнира Асылхан 
Кумар и Нурлан Салыкбаев обме-
нялись победами в двух партиях 
рапида. Решающая партия блица 
(контроль времени 3+1) принесла 
победу молодому блогеру из Ал-
маты. Асылхан Кумар не только 
завоевал титул чемпиона, но и 
стал обладателем тревел-гранта 
на поездку в Сингапур, где он 
сможет наблюдать за матчем 
за звание чемпиона мира по 
шахматам между Дин Лижэнем 
и Гукешем Доммараджу.

Победитель турнира в Астане 
Нурлан Салыкбаев занял второе 
место в общем зачете и получил 
денежный приз в размере 300 000 
тенге. Третье место досталось Ах-
мету Ишмухамедову, который за-
работал 200 000 тенге. Четвертое 
место занял Алан Тасмуханов, 
который в качестве утешитель-
ного приза получил 150 000 тенге 
от спонсоров турнира.

Помимо главных призов, в 
каждой из локаций были вру-
чены дополнительные награды 
лучшим блогерам, девушкам и 
ветеранам шахмат. Каждый из 
них получил по 60 000 тенге, что 
стало приятным дополнением 
к общему успеху мероприятия.

«Кубок двух столиц-2024» стал 
не просто турниром, а важным 
событием для шахматного и 
медийного сообщества Казах-
стана. Организаторы турнира 
уверены, что интерес к шахматам 
продолжит расти, а подобные 
мероприятия будут и дальше 
укреплять позиции шахматного 
спорта в Казахстане. Благодаря 
поддержке партнеров, таких как 
Freedom Broker и Tarlan Payments, 
турнир получил высокий уровень 
организации и яркую событий-
ную составляющую.

Алевтина ДОНСКИХ, фото автора 

Зрители восторженно принима-
ли фрагменты из волшебных 

сказок «Щелкунчик», «Золушка и 
Прекрасный Принц», «Красная Ша-
почка», а также сцены из классиче-
ских балетов «Лебединое озеро» и 
«Русалочка». Их исполняли звезды 
фигурного катания Евгений Плю-
щенко, Александра Трусова, Алена 
Косторная, Хавьер Фернандес…

Но что тронуло более всего – 
катание на равных с мастерами 
маленьких звездочек этого вида 
спорта – учеников академии фигур-
ного катания «Angels of Plushenko». 
В числе который и 11-летний 
Александр Плющенко. Вместе с 
мировыми фигуристами в представ-
лении принимали участие совсем 
юные фигуристы Астаны. Это было 
красиво, трогательно и мастерски. 
Спасибо за ангелов, Евгений. Так 
важно, когда талантом, знаниями 
с малышней делятся подлинные 
мастера.

По окончании тура в Казахстан 
Евгений Плющенко оставил за-
мечательную запись в vk.com/
angelsofplushenkofans: «Спасибо 
за фантастический прием, такое 
ощущение было, что вчера выиграл 
Олимпийские игры, так вы меня 
принимали! К сожалению, наши ка-
захстанские гастроли ледового шоу 
«Сказки Плющенко» завершились.

Хочется особо отметить, как тепло 
встречали нас в двух городах 24 000 
казахстанских зрителей. Последний 
раз мы были в Астане 7 лет назад, 
и как приятно было вернуться 
сюда вновь! Астана преобразилась, 
увидел очень много новых зданий, 
город очень чистый! 

В Алматы мы были впервые, но я 
знаю этот город по визитной карточ-
ке – самому высокогорному катку 
«Медео»! Хочу сказать спасибо на-
шим партнерам и организаторам – 
компании @astana_concert. После 
2 аншлагов можно с уверенностью 
утверждать – Казахстан, до встречи 
в следующем году!»

ШОУ

Спасибо за ангелов, Евгений!
Невероятное 
сказочное ледовое шоу 
случилось в первый 
зимний снегопад 
в Алматы. На ледовой 
«Алматы арене» были 
представлены «Сказки 
Евгения Плющенко»!

Интеллектуальная битва 
журналистов и блогеров

В минувшие выходные шахматные доски объединили представителей медиа 
и блогеров Казахстана на уникальном интеллектуальном состязании – ежегодном 
турнире «Кубок двух столиц-2024». Соревнования, приуроченные к празднованию 
Всемирного дня информации (26 ноября), прошли под эгидой Казахстанской 
федерации шахмат (KazChess), Республиканского экономического издания 
«Деловой Казахстан»/DKnews.kz и Telegram-канала «Chessno говоря». Генеральным 
партнером турнира выступила инвестиционная компания Freedom Broker, 
а официальным партнером стала финтех-компания Tarlan Payments.

Nomades de la musique в Париже 
«Nomades de la musique» – под таким названием в 
знаменитом парижском зале классической музыки 
Salle Gaveau прошел концерт казахского ансамбля 
«GN SEPTET».
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